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	 	 				Estimados	socios,

Hace un año esta revista y todos los medios del país se hacían eco de las múltiples protestas 
en la calle de los ganaderos, exigiendo un precio justo para su producto. Hoy la situación ha 
cambiado sensiblemente y se puede decir que, después de varios años de pasarlo realmente 
mal, los precios de la leche están dando un pequeño respiro al sector. Aun así, el goteo 
constante de ganaderías de leche que cierran en España (2 al día en el último año) tiene 
que hacernos reflexionar. Sin relevo generacional, el sector no puede sobrevivir. Hace falta 
estabilidad y una mayor rentabilidad sostenida en el tiempo, así como apoyo y facilidades 
para que los jóvenes vean la ganadería como una opción de futuro.

Por todo ello, este puede ser un buen momento para centrarnos también en otras cosas que nos ayuden a seguir 
afianzando y mejorando la rentabilidad de las granjas.
Uno de esos aspectos, que nos parece fundamental, es adentrarnos en la Genómica. Hacer acoplamientos y 
genotipado de las terneras es una forma directa y ahora muy sencilla y económica de mejorar la genética del 
rebaño, la producción y la rentabilidad. El servicio de Recría Genómica permite obtener la evaluación genómica 
de todas las terneras que nacen en la granja y de cualquier otra novilla o vaca que se incorpore, de manera 
ordenada y continua. En este número de la revista estrenamos una sección sobre genómica, con artículos muy 
interesantes y opiniones de ganaderos, que os puede ayudar a decidir dar este paso de gigante. El programa 
de Conafe y la subvención del Gobierno de Cantabria, con la ayuda en la gestión de todo el proceso por parte 
de Afca, hacen que esta decisión sea aún más fácil. No dejéis pasar esta oportunidad para mejorar y poneos en 
contacto con nosotros.
Por otro lado, en estos días se ha presentado la herramienta Contaláctea, una aplicación diseñada específicamente 
para las ganaderías de vacuno de leche. Con ella podéis determinar el coste de producción del litro de leche de 
vuestra granja y analizar en qué aspectos se podría mejorar. Uno de los principales objetivos de esta herramienta, 
que ya se utiliza en Galicia, es que se convierta en la referencia a nivel nacional del coste de producción, y que 
sirva en las negociaciones con la industria para garantizar el cumplimiento de la Ley de la Cadena Alimentaria.
Como es habitual en la primera revista del año, también hablamos en este número sobre socios nuevos en Afca, 
las encuestas a los socios, la previsión de concursos en Cantabria para este año, artículos técnicos, situación del 
sector y mucho más. 
Espero que os resulte interesante y recordad que estamos cerca de vosotros para ayudaros en vuestra gestión. 

Ana Belén Herranz Benarroch
Responsable de Márketing y Comunicaciones de AFCA   
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Agenda Concursos 2023 en Cantabria
En la web de AFCA, sección AGENDA, podéis consultar numerosas actividades que se llevan a cabo  
en nuestra región y fuera de ella: concursos (información para participantes y asistentes), cursos, 
conferencias, eventos, etc.

La	 27ª	 edición	 del	 Concurso 
Regional de Raza Frisona de 
Cantabria	 se	 celebrará	 el	 sábado 
9 de septiembre en el Mercado 
Nacional de Ganados de 
Torrelavega,	2	semanas	antes	de	la	
cita	del	Concurso	Nacional.	

Entre	 los	 concursos de carácter 
local	 que	 son	 organizados	 por	
parte	 de	 ayuntamientos	 y	 otras	
entidades,	 está	 previsto	 que	 se	
celebren,	 si	 las	 circunstancias	 lo	
permiten,	 los	 tradicionales	 de	
Galizano,	Treceño,	Renedo	y	Valle	
de	Carriedo.	

Desde	 AFCA	 seguiremos	
apoyando	 estos	 eventos	 en	
nuestra	 región,	 que	 suponen	 un	
punto	de	encuentro	para	todos	los	
ganaderos	y	un	lugar	de	referencia	
para	seguir	los	avances	de	mejora	
de	la	raza.	

CONCURSOS DE RAZA FRISONA 2023 EN CANTABRIA 

Fecha Lugar
15	mayo Ribamontán	al	Mar	–	Galizano	“San	Isidro”
11	junio Valdáliga	–	Treceño	“San	Bernabé”	
18	junio Piélagos	–	Renedo	“San	Antonio”
5	agosto Selaya	-	“Valle	de	Carriedo”

9	septiembre Torrelavega	-	Concurso	Regional	Cantabria
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100 mejores toros propiedad española 
por ICO noviembre 2022
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100 mejores toros genómicos propiedad 
española por ICO noviembre 2022



8ranking

50 mejores vacas de Cantabria 
por ICO noviembre 2022
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50 mejores novillas sin parir de Cantabria
por ICO noviembre 2022
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Mejores explotaciones de Cantabria por ICO
Los	criterios	utilizados	para	realizar	esta	
clasificación	son:
1.	El	 rebaño	debe	tener	un	mínimo	de	

17	reproductoras.
2.	Se	 exige	 un	mínimo	 del	 75%	 de	 las	

reproductoras	registradas	de	más	de	
36	meses	valoradas	con	ICO.

3.	No	se	consideran	las	ganaderías	con	
más	 del	 5%	 de	 reproductoras	 en	 el	
Registro	Auxiliar	A,	sobre	el	total	del	
censo	de	reproductoras.

*	Reproductoras	a	19	de	enero	de	2023
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Mejores explotaciones de Cantabria por tipo
El	rebaño	debe	tener	un	mínimo	de	17	
reproductoras.	
Sólo	 se	 incluyen	 aquellas	 ganaderías	
con	al	menos	75%	de	animales	con	ICO	
sobre	reproductoras	registradas	de	más	
de	36	meses	y	menos	del	5%	de	repro-
ductoras	inscritas	en	el	Registro	Auxiliar	
“A”	sobre	el	total	de	reproductoras.
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El	rebaño	debe	tener	un	mínimo	de	17	
reproductoras.	
Sólo	 se	 incluyen	 aquellas	 ganaderías	
con	menos	del	5%	de	reproductoras	ins-
critas	en	el	Registro	Auxiliar	“A”	sobre	el	
total	de	reproductoras.

ranking

Mejores explotaciones de Cantabria por patas
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Mejores explotaciones de Cantabria por ubre
El	rebaño	debe	tener	un	mínimo	de	17	
reproductoras.	
Sólo	 se	 incluyen	 aquellas	 ganaderías	
con	menos	del	5%	de	reproductoras	ins-
critas	en	el	Registro	Auxiliar	“A”	sobre	el	
total	de	reproductoras.

ranking
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Sólo	 se	 incluyen	 ganaderías	 con	 al	
menos	17	vacas	en	producción.

ranking

Mejores explotaciones de Cantabria por índice 
de kilos de leche
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Mejores explotaciones de Cantabria por índice 
de kilos de grasa
Sólo	 se	 incluyen	 ganaderías	 con	 al	
menos	17	vacas	en	producción.

ranking
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Sólo	 se	 incluyen	 ganaderías	 con	 al	
menos	17	vacas	en	producción.

ranking

Mejores explotaciones de Cantabria por índice 
de kilos de proteína
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Ganaderías Criadoras con Calificación más alta
A	continuación	presentamos	la	relación	de	las	ganaderías	criadoras	de	Cantabria	con	la	media	de	calificación	
final	más	alta.	En	total,	hay	23 ganaderías de Cantabria entre las 100 mejores del país (1	más	que	en	2021	
y	5	más	que	en	2020).	Un	dato	muy	positivo,	teniendo	en	cuenta	que	las	ganaderías	de	Cantabria	suponen	
menos	del	13%	del	total	de	ganaderías	en	control	lechero	de	nuestro	país.
Esta	 clasificación	 se	 ha	 obtenido	 con	 la	media	 de	 los	 puntos	 de	 las	 reproductoras	 con	 el	mismo	 prefijo	
ganadero	calificadas	en	la	explotación	de	origen	o	en	la	de	destino,	en	el	caso	de	que	hayan	sido	transferidas.
Se	han	considerado	las	ganaderías	de	17	reproductoras	o	más,	con	un	porcentaje	inferior	al	5%	de	RAA	sobre	
el	censo	de	reproductoras	y	un	mínimo	de	10	animales	calificados	y	nacidos	en	la	ganadería.
Las	calificaciones	utilizadas	son	las	mejores	de	cada	animal.
Reproductoras:	censo	de	reproductoras	de	la	ganadería	criadora.
Calificadas Criador:	total	de	las	vacas	calificadas	en	la	ganadería	de	origen	y	de	destino.
Categorías: porcentaje	de	reproductoras	que	han	alcanzado	la	categoría	EX,	MB	o	BB	sobre	todas	las	hembras	
calificadas	como	criador.
Calificación media: se	calcula	sobre	las	hembras	consideradas	en	la	columna	“Calificadas	Criador”.
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LA MARINA DE RETORTILLO: 
Mejor ganadería criadora por calificación 
de Cantabria

entrevista entrevista

FICHA TÉCNICA:
.	Nombre:	La	Marina	de	Retortillo
.	Responsable:	José	Paz	Conde
.	Ubicación:	El	Tejo	(Valdáliga)
.	Nº	animales:	159	en	total,	77	reproductoras
.	Producción	a	305	días	último	año:	10.019	kg	leche;	3,99%	Grasa;	3,39%	Proteína
.	Media	calificación:	85,70

La Marina de Retortillo, ubicada	en	El	Tejo	(Valdáliga),	es	la	ganadería	criadora	con	mejor	media	
de	calificación	de	Cantabria,	situándose	además	en	un	excelente	6º	puesto	en	el	total	del	país,	con	
una	media	de	85,70.	De	los	53	animales	calificados,	5	obtuvieron	la	calificación	de	EX,	37	fueron	
MB	y	otros	11	BB.	
José Paz	nos	habla	de	la	genética	de	su	granja,	del	tipo	de	animal	que	busca	y	de	la	importancia	
que	le	da	a	la	calificación.

¡BUEN TRABAJO!
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José	 Paz	 siempre	 ha	 sido	 un	
apasionado	 con	 mayúsculas	 de	
las	 vacas,	 de	 las	 buenas	 vacas.	
Conoció	 la	 noticia	 de	 ser	 la	
ganadería	 criadora	 de	 Cantabria	
con	mejor	calificación	de	2022	por	
los	 mensajes	 que	 le	 llegaron	 de	
algunos	 amigos.	 “Es	 verdad	 que	
siempre	estamos	ahí	 arriba,	unas	
veces	un	poco	más,	otras	menos,	
porque	 depende	 de	 muchos	
factores,	y	las	diferencias	entre	las	
ganaderías	son	muy	pequeñas”.	
Para	 él	 este	 hecho	 supone	 “una	
gran	 satisfacción	 como	 ganadero	
apasionado	de	la	morfología	y	de	
las	 buenas	 vacas.	 Es	 muy	 difícil	
mantenerse	 ahí	 e	 intentar	 cada	
año	superarse	un	poco	más”.
Sobre	 la	 calificación,	 José	 opina	
que	 es	 “una	 de	 las	 cosas	 más	
importantes	 de	 la	 granja”.	 “Por	
eso	suelo	hacerla	dos	veces	al	año,	
la	 ronda	 habitual	 y	 otra	 petición	
de	 parte.	 Es	 bueno	 para	 tener	
más	información	de	la	granja	una	
opinión	 externa	 y	 objetiva	 de	 un	
técnico,	porque	a	veces	 la	pasión	
nos	puede	cegar	un	poco”.
Tener	vacas	con	buena	morfología	
al	final	se	refleja	en	los	resultados	
de	 la	 ganadería.	 “Las	 vacas	 con	
buenos	 sistemas	 mamarios	 y	
buenas	 patas	 tienen	 mayor	
longevidad,	 y	 esto	 hace	 que	 se	
necesite	 menos	 reposición,	 algo	
muy	caro	hoy	en	día.	Tener	buena	
morfología	 en	 la	 granja	 también	
te	 da	 más	 facilidad	 para	 vender	
animales,	 como	 en	 las	 subastas	
que	 estoy	 realizando	 en	 los	
últimos	años”.	
Independientemente	 de	 este	
enfoque	 morfológico,	 el	 manejo	
en	 la	 granja	 es	 el	 habitual	 en	
cualquier	 ganadería	 frisona	
profesional	 de	 estos	 momentos.	

La	 Marina	 dispone	 de	 cubículos	
con	camas	de	arena	y	dos	 robots	
de	ordeño.	
La	 genética	 de	 esta	 granja	
procede	 “de	 la	 misma	 propiedad	
de	 Retortillo,	 ganadería	 que	
ha	 sido	 pionera	 en	 España,	 y	
seleccionando	 después	 de	 los	
mejores	toros	del	mercado”.
A	la	hora	de	elegir	esos	toros,	José	
busca	especialmente	“morfología,	
que	 sean	 buenos	 en	 Tipo	 y	 con	
buena	 producción	 de	 leche	 y	
que	no	sean	negativos	en	leche	y	
ciertos	 rasgos.	 Otras	 ganaderías	
miran	aspectos	diferentes	como	el	

mérito	neto,	la	preñez…	Cada	una	
enfoca	 su	 empresa	 hacia	 ciertos	
rasgos,	 según	 lo	que	necesite.	 Yo	
soy	un	amante	de	la	morfología	y	
las	buenas	vacas,	y	un	apasionado	
de	los	concursos	también”.
Para	 conseguir	 todo	 esto,	 en	
La	 Marina	 de	 Retortillo	 utilizan	
una	 gran	 variedad	 de	 toros	 de	
diferentes	 casas	 comerciales.	
“Actualmente	 estoy	 usando,	
entre	 otros:	 Bullseye,	 Predator,	
Hanans,	 Candy,	 AXL,	 Honnur,	
Delta-Lambda,	Peter	Choice,	Dani	
P,	MAXL,	Careful,	Hacket,	Tophoot,	
Tantum…”.
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La Calificación Morfológica
La	 Calificación	 Morfológica	
es	 el	 método	 con	 el	 que	 se	
evalúa	 la	 conformación	 de	 los	
reproductores.	El	objetivo	de	este	
programa	 es	 conseguir	 animales	
morfológicamente	 correctos	 y	
capaces	 de	 producir	 grandes	
cantidades	 de	 leche	 durante	
muchos	 partos,	 en	 las	 mejores	
condiciones	físicas	y	sanitarias.
La	Calificación	es	obligatoria	para	
todos	los	animales	incluidos	en	el	
Libro	Genealógico	cuando	alcanzan	
la	 edad	 mínima	 reglamentaria,	
que	 es	 de	 14	 meses	 para	 los	
machos	 y	 al	 primer	 parto	 (24	
meses	aproximadamente)	para	las	
hembras.	 Esta	 información,	 junto	
con	la	de	producción	y	genealogías,	
se	 utiliza	 para	 elaborar	 las	
evaluaciones	genéticas.
CONAFE	 realiza	 la	 Calificación	
Morfológica,	siguiendo	el	método	
Lineal,	 desde	1984.	Desde	el	 año	
2001	 está	 en	 funcionamiento	 el	
programa	DATCAL,	que	permite	la	
recogida	 de	 datos,	 su	 procesado	
y	 envío	 a	 CONAFE,	 de	una	 forma	
rápida,	 segura	 y	 económica.	

Igualmente,	 el	 ganadero	 obtiene	
en	 el	 momento	 un	 informe	
detallado	 sobre	 los	 animales	
calificados	en	su	explotación.
Los	sistemas	de	calificación	son:
•	 Por	 Rondas:	 Todas	 las	
explotaciones	 se	 visitan	 cada	 9	 o	
10	meses,	para	lo	cual	se	organizan	
las	rondas	de	calificación.
•	Por	petición	de	parte	colectiva:	
A	 petición	 de	 varios	 ganaderos	
que	no	quieren	esperar	la	ronda	y	
se	 encuentren	en	un	 radio	de	50	
kms	y	con	un	mínimo	de	animales	
a	presentar.
•	A	petición	de	parte	individual:	Se	
visita	 la	explotación	a	petición	de	
parte	de	un	ganadero.	

Rasgos descriptivos lineales y 
regiones
De	 cada	 animal	 se	 evalúan	 los	
rasgos	descriptivos	en	base	a	una	
escala	 de	 medición	 de	 cada	 uno	
de	 los	 rasgos	 de	 1	 a	 9.	 El	 rango	
de	 esta	 escala	 de	 media	 viene	
representada	 por	 los	 extremos	
biológicos	del	rasgo	valorado.

De	 los	 23	 rasgos	 descriptivos,	 18	
(con	 asterisco)	 son	 principales	 –
son	 los	que	más	peso	económico	
aportan	 en	 la	 proyección	
económica	 de	 la	 explotación	
ganadera-	y	5	secundarios.
Además	 de	 la	 calificación	 lineal	
rasgo	 a	 rasgo,	 el	 calificador	
evalúa	las	regiones	con	las	que	se	
obtendrá	 la	 calificación	 final	 del	
animal.
La	 calificación	 final	 representa	 el	
grado	 de	 perfección	 morfológica	
de	 un	 animal.	 Un	 animal	 que	
consigue	 una	 categoría	 nunca	
es	 recalificado	 a	 una	 categoría	
inferior.
Para	 asignar	 la	 categoría	 final,	
se	 tiene	 en	 cuenta	 la	 edad,	 el	
número	de	partos	 y	 el	 estado	de	
lactación.	 La	 calificación	 final	 de	
las	 vacas	 viene	 determinada	 por	
las	siguientes	categorías:

Fuente:	CONAFE
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Cárcoba Lavín, S.C.
FICHA TÉCNICA:
.	Nombre:	Cárcoba	Lavín,	S.C.
.	Responsables:	Pablo	y	Carlos
.	Ubicación:	Bº	Helguero,	Ramales	de	la	Victoria
.	Superficie	de	terreno:	29	ha
.	Nº	animales:	130	en	total,	63	reproductoras
.	Producción	a	305	días	último	año:	9.080	kg	leche;	3,61%	Grasa;	3,27%	Proteína

En	Ramales de la Victoria	se	encuentra	la	ganadería	Cárcoba Lavín, S.C.,	gestionada	por	dos	jóvenes	
hermanos,	 Pablo y Carlos.	 Pablo	 nos	 recibe	 con	 amabilidad	 y	 al	 hablar	 se	 desprende	 en	 todo	
momento	su	pasión	por	las	vacas	y	el	orgullo	por	ser	ganadero.	

Pablo: "Cuando hice la comunión en 1994, me enfadé porque no fuimos a comer a un restaurante como el 
resto de los niños, y comimos en casa. Mi madre me dijo: “No podemos, porque hemos comprado lo de José 
Manuel”. Tiempo después entendí que, gracias a ese esfuerzo de mis padres, que llegaron a pagar intereses 
del 14%, pude hacer esta nave en esa finca. Resultó ser el mejor regalo de comunión sin saberlo. Y, por cierto, 
comí muy bien en casa".
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AFCA.- ¿Cuándo	 nació	 la	
ganadería?
Pablo Cárcoba.-	 Mis	 padres	 se	
casaron	en	el	año	79.	En	1984	se	
fueron	 a	 otra	 finca	 en	 Ramales,	
porque	aquí	no	había	terreno,	pero	
fueron	 comprando.	 En	 1997	 ya	
hicieron	 la	 cuadra	 aquí	 y	 vinimos	
en	 el	 2000.	 Había	 entonces	 unas	
40	vacas.
AFCA.-	 ¿Cuándo	 empezasteis	
Carlos	y	tú?
P.C.-	 Yo	 me	 incorporé	 en	 2005,	
y	 en	 ese	 momento	 mis	 padres	
se	 acogieron	 al	 cese.	 A	 las	 45	
vacas	 que	 tenían	 ellos	 entonces	
se	 unieron	 10	 que	 compré	 a	 una	
vecina	 y	 25.000	 kg	 de	 cuota.	
Además	 hubo	 alguna	 compra	
esporádica	 de	 terneras.	 Mi	
hermano	Carlos	estuvo	trabajando	
fuera	unos	años	y	se	unió	en	2017.	
Entonces	 hicimos	 la	 sociedad	 y	
la	nave	actual,	 gracias	 a	 la	 ayuda	
por	 su	 incorporación.	 Tenemos	
una	 hermana	 y	 los	 tres	 siempre	
ayudábamos	en	la	granja.	Pero	yo	

siempre	 tuve	 claro	 que	me	 iba	 a	
dedicar	a	esto,	y	desde	los	21	años	
ya	me	quedé.
AFCA.-	 ¿Es	 importante	 que	 te	
guste	 mucho	 para	 dedicarte	 a	
ello?
P.C.-	Sí.	Son	muchas	horas,	es	algo	
constante	 y	 tiene	 que	 gustarte.	

Además,	 es	 primordial	 porque	
estás	 tratando	 con	 seres	 vivos.	
Deberíamos	tener	más	orgullo	por	
ser	 ganaderos,	 ya	 que	 estamos	
cuidando	animales	y	produciendo	
un	alimento	básico.	Hay	que	quitar	
ese	pesimismo	 tan	arraigado	que	
tenemos.
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AFCA.-	¿Cómo	es	esta	zona	para	la	
ganadería	de	leche?
P.C.- El	 terreno	 es	 difícil	 para	
trabajarlo,	 pero	 lo	 poco	 llano	
que	 hay	 es	muy	 productivo.	 Esta	
granja	tiene	el	acceso	muy	fácil	y	
tenemos	muy	cerca	la	cooperativa	
de	Valles	Unidos,	que	es	muy	útil.

AFCA.- ¿Cómo	ha	evolucionado	el	
número	de	ganaderos	por	aquí?
P.C.-	 Han	 desaparecido	 bastantes	
ganaderías,	algunos	se	han	pasado	
a	carne...	Pero	aún	quedamos	4	o	
5	 ganaderos	 grandes	 en	 la	 zona.	
Las	 ganaderías	 pequeñas	 van	
desapareciendo	y	no	hay	relevo	en	

las	que	quedan.
AFCA.- ¿Cómo	 está	 repartido	 el	
terreno?
P.C.- Tenemos	1,5	ha	para	maíz,	15	
ha	para	 pasto	 y	 otras	 13	ha	para	
verde	 fresco,	 y	 algunas	bolas.	No	
hacemos	carro	mezclador.
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AFCA.- ¿Cómo	 están	 distribuidos	
los	animales?
P.C.-	 Las	 terneras	 están	 en	 boxes	
hasta	 los	3	meses,	y	después	van	
en	 lotes	 a	 la	 cuadra	 antigua.	 En	
primavera-verano	 salen	 al	 pasto	
cuando	tienen	6	meses	y	vuelven	
20	 días	 antes	 de	 parir.	 En	 la	
nave	 principal	 están	 las	 vacas	 en	
producción	y	las	secas	separadas.
AFCA.- Tenéis	cubículos	con	camas	
de	arena.	¿Qué	ventajas	le	ves?
P.C.- Al	hacer	 la	nave	tuve	dudas,	

pero	 hoy	 estoy	 contento	 con	 la	
decisión.	 Supone	 bienestar	 para	
la	 ubre	 y	 para	 los	 animales	 en	
general.
AFCA.- ¿Qué	 sistema	 de	 ordeño	
tenéis?
P.C.-	 Es	 una	 sala	 10x2	 en	 espina	
de	 pescado	 con	 retiradores	
automáticos.	 Ordeñamos	 sobre	
las	 9	 de	 la	mañana	 y	 las	 8	 de	 la	
tarde,	y	tardamos	unas	2	horas.
AFCA.-	¿De	qué	está	compuesta	la	
ración	base?

P.C.-	 Las	 vacas	 de	 leche	 tienen	
ahora	mismo	18	kg	de	maíz,	12	kg	
de	silo	de	pradera,	5	kg	de	alfalfa	
en	 rama,	12	kg	de	concentrado	y	
paja	a	libre	disposición.	El	maíz	lo	
toman	2	meses	y	medio,	y	a	partir	
de	marzo	 se	 sustituye	 por	 alfalfa	
comprada	 en	 bolas	 que	 encinto	
aquí,	 y	 en	 verano	 verde.	 Las	
novillas	 comen	 silo	 de	 segundo	
corte,	que	es	más	seco,	pienso	de	
novillas	 y	 paja.	 Las	 secas	 toman	
silo	similar	al	de	las	novillas	y	paja.
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FCA.-	 Con	 la	 recría,	 ¿cubrís	 las	
necesidades?
P.C.-	 Sí,	 tenemos	 mucha	 recría.	
Cada	 año	 nos	 sobran	 unas	 10-15	
novillas	y	vendemos.
AFCA.- ¿A	 qué	 edad	 se	 insemina	
por	primera	vez?
P.C.-	 Las	 novillas	 a	 los	 16	meses.	
Las	vacas,	60	días	después	de	parir.
AFCA.-	 A	 la	 hora	 de	 buscar	 un	
padre	para	inseminar,	¿qué	buscas	
preferentemente?
P.C.-	Patas,	ubre	y	tipo.	Me	gusta	
ver	vacas	bonitas	en	la	cuadra.	Me	
dejo	 guiar	 por	 Gerardo	 Sarabia	
para	 los	 acoplamientos	 y	 ver	 en	
qué	puedo	mejorar.
AFCA.-	¿Qué	padres	estáis	usando	
ahora?

P.C.- Funboy,	 Otto,	 Claro,	 Party	 y	
Kingdoc.
AFCA.-	¿Haces	pruebas	genómicas	
a	las	terneras?
P.C.- Hice	hace	unos	años	y	lo	dejé,	
pero	volveré	a	hacerlo	ahora.	Me	
gustaría	mejorar	 la	genética	de	la	
granja,	ya	que	con	eso	se	mejora	la	
producción	y	la	rentabilidad.
AFCA.-	 ¿Cómo	 se	 reparten	 las	
tareas	de	la	granja?
P.C.- Carlos	se	encarga	del	ordeño,	
la	 limpieza	 de	 los	 cubículos	 y	 la	
limpieza	 de	 las	 fincas	 en	 verano.	
Yo	 llevo	 la	 alimentación,	 trabajos	
del	 tractor	 y	 gestión.	 Los	 dos	
inseminamos.	 Mi	 mujer,	 Soraya,	
trabaja	 fuera,	 pero	 nos	 ayuda	 en	
lo	que	puede,	y	mis	padres	siguen	

viniendo	a	colaborar	un	poco.
AFCA.-	¿Qué	trabajos	contratáis?
P.C.-	Somos	socios	de	la	cooperativa	
Valles	 Unidos	 del	 Asón,	 donde	
compramos	 el	 pienso.	Nos	 llevan	
la	 ADS,	 que	 es	 muy	 importante	
para	saber	cómo	está	 la	 salud	de	
los	 animales	 y	 buscar	 soluciones	
si	hay	alguna	enfermedad.	Tienen	
un	 equipo	 de	 veterinarios	 muy	
buenos	 y	 nos	 hacen	 todo,	 clínica	
y	reproducción.	El	mantenimiento	
del	 ordeño	 también	 lo	 hacen	
ellos	 (Sarabia	 y	 Mari).	 Además,	
la	 cooperativa	 lleva	 el	 tema	 de	
ayudas	 y	 asesoramiento,	 hacen	
estudios	económicos	y	de	costes…	
Aparte,	vienen	2	o	3	veces	al	año	
de	Herguvet	para	hacer	las	patas.	
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La	siembra	y	cosecha	del	maíz	nos	
la	 hace	 Marcelino	 Revuelta,	 de	
Bareyo,	 y	 del	 abono	 y	 purines	 se	
encarga	Dexpu,	de	Karrantza.
AFCA.-	¿Qué	utilidad	 le	dais	a	 los	
servicios	de	Afca?

P.C.-	 El	 control	 lechero	 es	 muy	
útil,	 miramos	 sobre	 todo	 células	
y	 calidades.	 El	 día	 que	 viene	
Úrsula,	 la	controladora,	es	un	día	
especial,	más	alegre.	Hablamos	de	
lo	 bueno	 y	 lo	malo	 del	 sector.	 El	

Libro	Genealógico	también	es	muy	
importante,	y	más	para	nosotros,	
que	vendemos	novillas	para	vida.	
Además	nos	 gusta	 leer	 la	 revista,	
las	entrevistas	a	los	ganaderos,	los	
artículos,	todo…
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AFCA.- ¿Te	 gusta	 salir	 a	 conocer	
otras	ganaderías?
P.C.- Sí,	me	gusta	ir	a	otros	sitios	y	
a	los	concursos.	Así	aprendes	otras	
posibles	 formas	 de	 gestionar.	 De	
todo	se	aprende	algo.
AFCA.- ¿A	 quién	 entregáis	 la	
leche?
P.C.- A	 la	 cooperativa.	 El	 último	
precio	 ha	 sido	 de	 58,5	 céntimos,	
que	llegaría	a	60	con	el	máximo	de	
producción	(60.000	litros	al	mes).	

Creo	que	la	unión	hace	la	fuerza	y	
estoy	contento	con	la	gestión	de	la	
cooperativa.	Es	positivo	venderles	
la	leche.

AFCA.-	 ¿Es	 rentable	 ahora	 la	
actividad	 con	 la	 situación	 actual	
de	costes	y	precio	de	la	leche?
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P.C.- En	estos	momentos	sí.	Ahora	
tenemos	 un	 precio	 razonable,	
después	 de	 haberlo	 pasado	 muy	
mal	 los	 últimos	 años.	 Esperemos	
que	siga	así.
AFCA.-	 ¿Cómo	 crees	 que	
evolucionará	en	el	futuro?
P.C.- Tengo	 esperanza	 de	 que	 se	
mantenga,	pero	es	difícil	 saberlo.	
Hay	mucha	incertidumbre,	porque	
está	 todo	 muy	 loco	 en	 cuanto	
a	 precios.	 En	 estos	 meses	 se	
han	 quitado	 vacas,	 hay	 menos	
leche…	 Pienso	 que	 podemos	
seguir	 adelante,	 porque	 hemos	
vivido	 momentos	 muy	 difíciles.	
Cuando	pasó	lo	de	las	vacas	locas	
vendimos	vacas	a	240€,	con	el	fin	
de	 las	 cuotas	 vendimos	 leche	 a	
25	céntimos…	Si	hemos	superado	
eso,	creo	que	podemos	con	todo,	

y	ahora	mucho	mejor	y	con	ganas.	
AFCA.-	 ¿Qué	 otras	 cosas	 se	
podrían	 trabajar	 para	 mejorar	 la	
situación	del	sector?
P.C.-	 Sobre	 todo	 que	 las	
subvenciones	 lleguen	 antes	 a	
quienes	 empiezan	 o	 invierten	 en	
esto,	 porque	 hay	 que	 adelantar	
mucho	 dinero,	 pedir	 préstamos…	
Empezar	 de	 cero	 aquí	 es	 muy	
complicado,	 pero	 igual	 que	 en	
todos	 los	 sectores.	Esa	es	una	de	
las	 típicas	 frases	 pesimistas	 de	
nuestro	entorno.	Si	ya	tienes	una	
base	es	mucho	más	fácil	en	todas	
partes.	
AFCA.-	 ¿Tenéis	 algún	 proyecto	
para	vuestra	ganadería?
P.C.-	 Quizá	 plantearnos	 poner	 el	
carro	 mezclador	 más	 adelante,	
y	 hacer	 pequeñas	 mejoras	 en	 la	

granja.	 No	 tenemos	 intención	 de	
crecer	 en	 animales,	 ya	 que	 no	
disponemos	de	terreno.	La	opción	
del	 robot	 de	 ordeño	 me	 gusta,	
pero	 a	 día	 de	 hoy	 es	 imposible	
para	nosotros	por	la	inversión.
AFCA.-	 Para	 finalizar,	 ¿quieres	
decir	alguna	cosa	más?
P.C.-	 Quiero	 tener	 un	 recuerdo	
para	 algunas	 personas	 que	 me	
ayudaron	 cuando	 empecé	 y	
desgraciadamente	 fallecieron:	
Marián	 García,	 que	 tenía	 una	
gestoría,	y	José	Luis	Díaz-Palacios,	
veterinario	de	Ruesga	durante	25	
años	 y	 técnico	 de	 ayudas	 en	 la	
oficina	 comarcal	 después.	 Y	 para	
Carlos	 Morejón,	 veterinario	 de	
nuestra	cooperativa,	que	también	
nos	dejó	demasiado	pronto.
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PRECIOS MEDIOS PONDERADOS PERCIBIDOS POR LOS GANADEROS 
POR LITRO DE LECHE EN CANTABRIA Y ESPAÑA

Observatorio Sector Lácteo

La	media	en	el	precio	pagado	al	productor	en	España	en	el	mes	de	diciembre	fue	de	0,597€/litro	(+64%	
respecto	a	diciembre	de	2021),	mientras	que	el	precio	medio	en	Cantabria	se	situó	en	0,604€/litro	(+67%	
respecto	a	hace	un	año).	Si	nos	fijamos	en	la	media	de	todo	el	año 2022,	vemos	que	el	precio	en	el	conjunto	
del	país	fue	0,466€/litro	(+36%	respecto	a	2021)	y	en	Cantabria	0,460€/litro	(+35%	respecto	a	2021).
A	 pesar	 de	 los	 niveles	 históricos	 de	 precios	 en	 origen,	 el	 abandono	 sigue	 siendo	 la	 tónica	 del	 sector,	
debido	a	la	falta	de	rentabilidad,	las	jubilaciones	y	la	ausencia	de	relevo	generacional.	Los	altos	costes	de	
producción	(especialmente	energía	y	alimentación	del	ganado)	hacen	que	el	margen	sea	menor.

España:	Las	entregas	de	leche	de	vaca	a	compradores	en	el	año	2022	fueron	de	7.324.000	t,	un	2,2%	
menos	que	el	año	anterior.		
El	número de ganaderos	con	entregas	continúa	descendiendo,	hasta	situarse	en	10.665	en	diciembre	de	
2022.	Esto	supone	54	menos	que	el	mes	anterior	y	759	menos	que	en	diciembre	de	2021,	que	equivale	
a	un	descenso	del	6,6%	en	el	último	año	y	2	ganaderías	al	día.
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Observatorio Sector Lácteo
EVOLUCIÓN PRECIO POR LITRO DE LECHE EN ESPAÑA HASTA DICIEMBRE 2022  (MAPA)

PRECIOS PERCIBIDOS POR LOS GANADEROS POR LITRO DE LECHE 
POR COMUNIDADES AUTÓNOMAS HASTA DICIEMBRE 2022

Fuente:	Ministerio	de	Agricultura,	Pesca	y	Alimentación.	Datos	aportados	por	los	compradores	que	recogen	leche	en	España,	en	la	
declaración	obligatoria	de	entregas	mensuales	de	leche	(anexo	XVII)	del	Real	Decreto	754/2005.

Por	 comunidades,	 cabe	 destacar	 que	 hay	 10	 que	 ya	 superan	 el	 importe	 de	 0,60€/litro	 en	 el	mes	 de	
diciembre.	Cantabria,	por	primera	vez,	se	sitúa	ligeramente	por	encima	de	la	media	española.
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Observatorio Sector Lácteo
EVOLUCIÓN PRECIOS LECHE HASTA DICIEMBRE 2022 UNIÓN EUROPEA POR PAÍSES

EVOLUCIÓN PRECIOS ESTADOS UNIDOS, NUEVA ZELANDA Y UE HASTA DICIEMBRE 2022

sector
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Ganadería Benera

entrevista entrevista

FICHA TÉCNICA:
.	Nombre:	Ganadería	Benera
.	Responsable:	José	Ángel	Pereda	Miguel
.	Ubicación:	Oruña	de	Piélagos
.	Superficie	de	terreno:	46	ha
.	Nº	animales:	136	total,	73	reproductoras
.	Producción	a	305	días	último	año:	12.282	kg	leche;	3,89%	Grasa;	3,31%	Proteína

La	Ganadería Benera,	 situada	en	Oruña de Piélagos,	es	en	 la	actualidad	el	 segundo	socio	más	
antiguo	de	Afca.	Nicanor	Pereda	fue	el	primer	presidente	de	la	asociación	cuando	se	fundó	en	1979.	
Con	su	hijo	José Ángel,	cuarta	generación	ya	de	esta	ganadería,	y	presidente	de	AgroCantabria,	
hablamos	sobre	la	evolución	de	su	granja	y	del	sector,	la	importancia	del	asociacionismo,	el	relevo	
generacional	y	mucho	más.	Por	fortuna,	su	sobrino	Javier	se	está	formando	para	ser	el	futuro.

AFCA.- ¿Cuándo	nació	la	ganadería	
Benera?
José Ángel Pereda.-	Conservamos	
en	casa	un	premio	que	obtuvo	 la	
ganadería	en	la	Feria	del	Campo	en	
1922.	Si	tenemos	como	referencia	
este	 premio,	 podemos	 decir	

que	 soy	 la	 cuarta	 generación.	 La	
ubicación	de	la	granja	siempre	ha	
estado	aquí	en	Oruña	de	Piélagos,	
el	origen	fue	la	vaca	Pardo	Alpina,	
y	en	los	años	70	se	decidió	cambiar	
a	la	raza	frisona,	que	es	la	que	ha	
continuado	hasta	la	actualidad.

AFCA.-	Tu	padre,	Nicanor	Pereda,	
fue	el	primer	presidente	de	Afca,	
desde	1979.	El	3	de	marzo	de	1988	
en	un	accidente	de	tren	perdió	la	
vida	con	tan	solo	38	años.	¿Cómo	
os	afectó?
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JA.P.- En	aquel	momento	yo	tenía	
13	 años	 y	 aunque	 tristemente	 la	
vida	nos	dejó	poquitos	años	para	
estar	 juntos,	 pasé	mucho	 tiempo	
a	 su	 lado	 y	 guardo	 recuerdos	
imborrables.	Mi	padre	siempre	ha	
sido,	 es	 y	 será	 un	 referente	 para	
mí.	Como	podéis	suponer	fue	una	
situación	 muy	 difícil	 de	 superar,	
pero	mirando	al	 futuro	 y,	 junto	a	
la	 gente	 de	 mi	 entorno,	 que	 me	
ha	 arropado	 y	 apoyado	 en	 todo	
momento,	 se	aprende	a	 vivir	 con	
ello.	 	 Hay	 varias	 personas	 a	 las	
que	 tengo	 que	 agradecérselo,	
pero	a	una	especialmente,	mi	tío	
Gelín,	 que	 junto	 a	 mi	 madre	 se	
hizo	cargo	de	la	ganadería.	Gracias	
al	 compromiso	 y	 dedicación	 de	
mi	 tío,	 la	 Benera	 pudo	 continuar.	
Aparte	de	esta	labor	profesional	no	
tengo	 palabras	 para	 agradecerle	
el	 cariño	 que	 en	 todo	 momento	
nos	ha	transmitido	a	mi	hermana	
y	 a	 mí,	 ante	 la	 falta	 de	 nuestros	
padres.	 También	 me	 gustaría	
mencionar	 a	mi	tío	 José	 Luis,	 del	
cual	 he	 aprendido	 mucho	 de	 lo	
que	hoy	sé	de	este	sector.

AFCA.-	 ¿Cuándo	 te	 incorporaste	
tú?
JA.P.- Desde	pequeño	siempre	me	
han	 gustado	mucho	 las	 vacas	 de	
leche.	Como	cualquier	niño	que	se	
ha	criado	en	una	granja,	realizaba	
todo	tipo	de	actividades	que	veía	
a	mis	 padres	 y	 que	 para	mí	 eran	
como	 un	 juego.	 Mi	 vocación	 e	
ilusión	 hicieron	 que	 en	 1993	 se	
produzca	 el	 relevo	 generacional	
y	 es	 cuando	 podemos	 considerar	
que	 oficialmente	 comienza	 la	 4ª	
generación.
AFCA.- ¿Qué	 es	 lo	 que	 más	 te	
gusta	de	esta	profesión?
JA.P.- Destacaría	 dos	 aspectos:	 el	

primero,	 como	he	dicho	antes,	el	
contacto	 desde	 pequeño	 con	 las	
vacas,	 y	 el	 segundo,	 que	 de	 las	
ganaderías	se	obtiene	un	alimento	
tan	 importante	 e	 imprescindible	
en	 la	 alimentación	 humana.	 Por	
estos	 dos	 motivos,	 si	 tengo	 que	
elegir	una	 labor	de	 todas	 las	que	
se	realizan	diariamente,	el	trabajo	
del	ordeño	es	el	que	más	disfruto.
AFCA.-	 ¿Es	 importante	 la	
formación	del	ganadero?
JA.P.-	Como	en	todos	los	sectores,	
considero	 que	 tener	 una	 buena	
formación	 es	 vital	 y	 necesaria,	
y	 por	 supuesto	 en	 el	 ganadero	
también.	

entrevista

José	Nicanor	Pereda,	Concurso	Nacional	1986
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Hoy	 en	 día,	 en	 una	 granja	 hay	
que	 saber	 gestionar	 personas,	
animales,	 tierras,	 relaciones	
con	 las	 administraciones,	 etc.,	
Por	 estos	 motivos,	 aparte	 de	 la	
vocación	por	el	mundo	ganadero,	
es	 imprescindible	 una	 buena	
formación	académica.
AFCA.-	 ¿Qué	 formación	 seguiste	
tú?
JA.P.-	 Creo	 que	 en	 mundo	
profesional	actual	nunca	terminas	
de	aprender,	por	lo	que	considero	
que	hay	que	estar	continuamente	
en	 formación.	 En	 mi	 caso,	 las	
circunstancias	 me	 impidieron	
formarme	 académicamente	 todo	
lo	que	me	hubiese	gustado.	Estudié	
FP	de	rama	agraria	y	el	Módulo	de	
Producción	 Agropecuaria	 en	 La	
Granja	de	Heras.	 En	este	módulo	
adquirí	 conocimientos	 técnicos	
necesarios	 que	 luego	 llevé	 a	
cabo	 en	mi	 granja.	 Pienso	 que	 la	
Escuela	 de	 Heras	 es	 el	 referente	
en	 Cantabria	 para	 futuros	
ganaderos.	 De	 esta	 época	 de	
estudiante	 recuerdo,	 entre	 otros,	
al	 profesor	 Gregorio	 Salcedo,	 el	
cual	 fue	 y	 sigue	 siendo	un	apoyo	

en	 mi	 formación	 (y	 eso	 que	 nos	
costó	unas	cuantas	clases	llegar	a	
entendernos)	(risas).
AFCA.-	¿Cómo	ha	evolucionado	la	
ganadería	en	esta	zona	en	 la	que	
nos	encontramos?
JA.P.- En	 la	 zona	 entre	 Santander	
y	Torrelavega,	 tristemente	se	han	
reducido	 considerablemente	 las	
ganaderías	 de	 leche.	 La	 presión	
urbanística	 y	 la	 construcción	
de	 viviendas	 unifamiliares	
durante	 el	 llamado	 “boom	 de	
la	 construcción”	 provocó	 que	
muchos	 ganaderos	 vendiesen	
sus	 fincas	 y	 abandonaran	 la	
producción	 de	 leche,	 en	 muchos	
casos	 sustituyéndolo	 por	
ganadería	 de	 carne.	 Un	 recuerdo	
que	 tengo	 es	 que	 en	 los	 80,	 en	
mi	 pueblo,	 había	 una	 quesería	
llamada	los	Campesinos	dedicada	
a	la	producción	del	queso	de	nata,	
la	 cual	 se	 abastecía	 de	 unos	 150	
ganaderos	 de	 la	 zona.	 De	 esos	
ganaderos	actualmente	quedamos	
7	 u	 8.	 Aparte	 de	 la	mencionada,	
también	 recogían	 leche	 Nestle,	
la	 antigua	 Sam	 y	 Collantes,	 y	 de	
estas	 solo	 quedan	 2	 fábricas.	

Este	 ejemplo	 es	 un	 fiel	 reflejo	
de	 la	 evolución	que	ha	 sufrido	 la	
ganadería	de	la	zona.
AFCA.-	 ¿Cómo	 está	 repartida	 la	
extensión	de	la	finca?
JA.P.-	 Tenemos	 unas	 46	 ha.	
Dedicamos	 30-33	 al	 cultivo	 de	
maíz,	4-5	son	praderas	artificiales	
y	 el	 resto	praderas	naturales	que	
se	usan	para	el	pasto	de	novillas	en	
primavera-verano.	 En	 los	 últimos	
años	 se	 han	 vendido	 forrajes	 a	
otras	ganaderías	de	la	zona.
AFCA.- ¿Cómo	 están	 distribuidos	
los	animales?
JA.P.- En	 la	 nave	 principal,	 de	
1.000	 m2,	 están	 las	 vacas	 de	
leche	y	el	almacén.	Contiguo	está	
la	 zona	 de	 ordeño.	 Las	 terneras	
están	 en	 casetas	 y	 en	 la	 cuadra	
antigua	en	boxes	hasta	el	destete.	
Pasan	después	a	una	zona	de	cama	
caliente	 hasta	 los	 8-10	 meses	
de	 edad,	 y	 a	 partir	 de	 esta	 edad	
hasta	 los	 18-20	 meses	 están	 en	
la	instalación	original	de	las	vacas	
de	leche.	Junto	a	la	nave	principal	
hay	otra	de	unos	400m2	para	 las	
vacas	 secas,	 las	novillas	preñadas	
y	almacén.

entrevista
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AFCA.-	 ¿Cuál	 es	 la	 base	 de	 la	
alimentación?
JA.P.-	 Siempre	 he	 dado	 mucha	
importancia	 al	 silo	 de	 maíz	
cultivado	en	nuestras	parcelas.	De	
esta	manera	nos	abastecemos	de	
una	importante	fuente	de	energía	
con	 recursos	 propios,	 ya	 que	
obtener	en	el	mercado	la	proteína	
(soja	y	alfalfa)	era	históricamente	
más	 económico,	 pero	 esta	
situación	 ha	 cambiado	 en	 los	
últimos	 años.	 La	 composición	 de	
la	 ración	 histórica	 de	 las	 vacas	
de	 leche	 estaba	 compuesta	 de	
40-45	 kg	 de	 silo	 de	 maíz,	 2-3	 kg	
de	 alfalfa,	 0,5	 kg	 de	 paja	 y	 11,5	
kg	 de	 concentrado.	 Este	 año,	 la	
incorporación	del	robot	de	ordeño	
y	la	disminución	de	la	producción	
de	 maíz,	 provocada	 por	 la	
sequía	 del	 pasado	 verano,	 han	
repercutido	en	la	ración,	pasando	
a	 estar	 compuesta	 por	 33	 kg	 de	
silo	de	maíz,	3,5	kg	de	alfalfa,	1,5	
kg	de	hierba	y	6	kg	de	concentrado	

en	pesebre,	aportando	el	resto	de	
pienso	en	el	robot	entre	3	y	7,5	Kg,	
según	producción	y	días	en	leche.	
Estoy	 valorando	 la	 incorporación	
de	silo	de	ray-grass	en	la	ración	a	
partir	de	mayo	de	2023.	La	ración	
de	 vacas	 secas	 y	 novillas	 a	 partir	
del	 año	 está	 compuesta	 de	 una	
mezcla	de	paja	de	cereales	y	silo	de	
ray-grass,	más	un	concentrado	de	
vacas	secas	y	recría	de	novillas.	Las	

terneras	desde	el	destete	hasta	el	
año	comen	avena	ad	libitum	y	un	
pienso	específico	para	esta	edad.	
Las	terneritas	en	fase	de	lactancia	
las	encalostramos	la	primera	toma	
con	 sonda	 esofágica	 y	 después	 5	
tomas	más	con	biberón,	pasando	
posteriormente	 a	 una	 leche	
artificial	de	60%,	consiguiendo	de	
esta	forma	buenos	desarrollos	en	
esta	primera	fase	de	vida.
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AFCA.-	 ¿Cuándo	habéis	 puesto	el	
robot	de	ordeño	y	por	qué?
JA.P.- Lo	estrenamos	en	agosto	de	
2022.	Antes	el	ordeño	se	realizaba	
en	 una	 sala	 espina	 de	 pescado	
2x4.	 El	 poder	 hacer	 tres	 ordeños	
por	vaca	y	la	falta	de	mano	de	obra	
cualificada	que	 acusa	 el	mercado	
laboral	actual,	 fueron	los	motivos	
para	tomar	esta	decisión.	
AFCA.-	 ¿Cómo	ha	sido	el	proceso	
de	instalación	y	adaptación?
JA.P.-	 Lo	 que	 tenía	 claro	 es	
que	 el	 robot	 lo	 iba	 a	 instalar	
AgroCantabria,	 distribuidor	 de	
la	 marca	 GEA.	 Una	 vez	 visitadas	
varias	 explotaciones	 robotizadas,	
le	 di	 mucha	 importancia	 a	 la	
ubicación	 y	 al	 tránsito	 de	 los	
animales,	 para	 conseguir	 un	
manejo	sencillo.	Decidí	junto	a	los	
técnicos	 de	 Agrocantabria	 poner	

una	sala	de	espera	con	una	puerta	
de	 preselección	 y	 dos	 boxes	 a	 la	
salida	 del	 robot,	 para	 separar	 las	
vacas	que	necesiten	realizar	algún	
proceso	 concreto	 (tratamientos,	
inseminaciones,	 etc.).	 Con	 esta	
distribución	 conseguimos	 una	
zona	 de	 ordeño	 de	 80m2	 donde	
el	 robot	 es	 la	 pieza	 fundamental.	
Respecto	 a	 la	 adaptación,	 como	
ya	 me	 habían	 comentados	 otros	
compañeros	 de	 la	 profesión	 y	
suele	suceder	con	los	cambios,	ha	
sido	un	proceso	duro,	pero	se	está	
cumpliendo	 con	 las	 expectativas	
sobradamente.
AFCA.- ¿Qué	ventajas	tiene	el	robot?
JA.P.-	 Es	 una	 maquina	 casi	
perfecta,	 funciona	 de	 manera	
autónoma	 la	 mayor	 parte	 del	
tiempo	 realizando	 un	 ordeño	 de	
alta	 calidad	 y	 reportando	 una	

información	analítica	de	la	leche	en	
el	 momento,	 aportando	 también	
muchos	 datos	 para	 su	 posterior	
gestión.	Desde	el	punto	de	vista	de	
la	alimentación,	aporta	el	pienso	a	
cada	vaca	según	sus	necesidades,	
repercutiendo	 positivamente	
en	 el	 trabajo	 diario	 de	 la	 granja.	
Las	 primeras	 conclusiones	 que	
podemos	 sacar	 en	 este	 periodo	
transcurrido	 desde	 su	 instalación	
son	una	mayor	tranquilidad	de	las	
vacas	 en	 el	 establo	 y	 un	 pico	 de	
lactación	 más	 alto.	 En	 un	 futuro	
creo	que	la	rentabilidad	del	robot	
la	 veremos	 en	 la	mayor	 duración	
de	 las	 vacas	 y	 un	 menor	 índice	
de	 reposición.	 Estos	 días	 hay	 68	
vacas	 en	 el	 robot	 con	 una	media	
de	 2,8	 ordeños	 diarios	 por	 vaca,	
obteniendo	en	cada	ordeño	entre	
15-16	litros.
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AFCA.-	 ¿A	 qué	 edad	 se	 insemina	
por	primera	vez?
JA.P.- En	 las	 novillas	 he	 decidido	
retrasarlo	 y	 buscar	 el	 primer	
parto	 a	 los	 24-25	 meses.	 Pienso	
que,	 pariendo	 un	 poco	 más	
maduras,	 competirán	 mejor	 con	
las	vacas	multíparas	en	el	establo	y	
producirán	más	leche	en	el	futuro.	
El	 periodo	 de	 espera	 voluntario	
en	 las	 vacas	 estaba	 en	 80	 días	
después	del	parto;	hemos	decidido	
retrasarla	15	días,	por	el	aumento	
de	 los	 picos	 de	 producción,	
derivado	principalmente	por	hacer	
cuatro	 ordeños	 en	 el	 inicio	 de	
lactación.	Los	datos	del	año	2022	
en	 reproducción	 fueron	 12.783	
litros	 de	 media	 económica,	 con	
392	días	de	intervalo	entre	partos.	
Los	 días	 a	 primera	 inseminación	
a	 86	 con	108	días	 abiertos	 y	 una	
fertilidad	en	vacas	del	55%	y	52%	
a	primera	inseminación.
AFCA.- Con	 la	 recría,	 ¿se	 cubren	
las	necesidades?

JA.P.-	Sí,	llevamos	más	de	15	años	
sin	 incorporar	 ningún	 animal,	
y	 algunos	 años	 hemos	 vendido	
novillas.	 Con	 el	 semen	 sexado	 es	
mucho	 más	 fácil	 tener	 terneras.	
Llevamos	 10	 años	 usando	
exclusivamente	 semen	 sexado,	
para	 las	 futuras	 madres	 y	 cruce	
industrial	azul	belga	y	angus	para	
el	 resto	 de	 las	 reproductoras,	
consiguiendo	 de	 esta	 forma	
las	 necesidades	 y	 obteniendo	
terneras	 de	 nuestras	 mejores	
vacas.
AFCA.- A	la	hora	de	buscar	un	padre,	
¿qué	buscas	preferentemente?
JA.P.-	 Personalmente	 doy	 mucha	
importancia	 al	 mérito	 neto	 y	
los	 caracteres	 de	 salud,	 aunque	
también	 busco	 sementales	 con	
desviaciones	 positivas	 de	 grasa	 y	
proteína,	porque	desde	mi	punto	
de	vista,	el	futuro	está	encaminado	
a	 la	 transformación	 de	 la	 leche,	
obteniéndose	 más	 rendimiento	
con	sólidos	altos.

AFCA.-	¿Qué	padres	estáis	usando?
JA.P.- Se	usan	tanto	toros	probados	
como	 genómicos.	 Actualmente	
ordeñamos	 en	 primeros	 partos	
hijas	 de	 Charl	 y	 Riverting	 y	 estoy	
muy	 contentos	 con	 ellas.	 En	 el	
lote	 de	 novillas	 predominan	 las	
Captain	 y	 actualmente	 se	 está	
inseminando	 con	 Yolo	 y	 Cowen	
Thorson.
AFCA.-	 Llevas	 unos	 años	 en	 el	
programa	 de	 genómica.	 ¿Qué	
opinas	sobre	ello?
JA.P.- Creo	 que	 el	 que	 no	
apueste	 por	 la	 ciencia	 y	 los	
avances	 tecnológicos,	 perderá	
la	 oportunidad	 de	 progresar.	 El	
tiempo	 está	 demostrando	 que	 la	
genómica	ha	aportado	un	avance	
en	 la	 mejora	 genética	 como	 en	
su	 día	 lo	 hicieron	 el	 trasplante	
de	 embriones	 y	 la	 inseminación	
artificial.	En	la	Benera	usamos	las	
pruebas	 genómicas	 de	 nuestras	
vacas	para	seleccionar	 las	 futuras	
madres	de	nuestras	hijas.
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AFCA.-	 ¿Cómo	 repartís	 las	 tareas	
en	la	ganadería?
JA.P.- Actualmente	 el	 trabajo	 lo	
realizamos	 dos	 personas	 y	 cada	
uno	 tenemos	 asignadas	 unas	
labores	 concretas,	 pero	 cierto	 es	
que	nos	solapamos	en	las	mismas.	
Aparte	recibimos	dos	apoyos	extra,	
por	un	lado,	mi	sobrino	Javier,	que	
actualmente	 está	 formándose	 en	
la	Granja	Escuela	de	Heras,	y	por	
otro	mi	tío	Gelín,	que	como	buen	
jubilado	se	encarga	de	supervisar	
todas	 las	 labores	 de	 la	 granja	
(risas),	especialmente	los	animales	
más	jóvenes.
AFCA.-	 ¿Qué	 contratáis	
externamente	 para	 el	
funcionamiento	de	la	granja?	
JA.P.- Siempre	 hemos	
estado	 muy	 vinculados	 al	
cooperativismo,	 antiguamente	
con	 la	 Cooperativa	 Lechera	 Sam	
y	desde	el	momento	de	 la	 fusión	
a	 Agrocantabria.	 La	 cooperativa	
es	la	que	nos	proporciona	todo	el	
abastecimiento	 (piensos,	 forrajes,	
etc.)	 y	 servicios	 (ADS,	 servicio	
calidad	 de	 leche,	 servicio	 de	
ordeño,	etc.)	que	requerimos	en	la	

granja,	así	como	todo	lo	necesario	
para	la	agronomía	y	asesoramiento	
para	 cualquier	 incidencia	 que	
pueda	surgir.	No	puedo	comenzar	
a	 hablar	 de	 los	 veterinarios	 sin	
que	me	venga	a	la	memoria	Jose,	
de	 Veterinarios	 del	 Saja,	 el	 cual	
prestó	 sus	 servicios	 a	 la	 Benera	
durante	 muchos	 años	 y	 sigo	
manteniendo	un	gran	recuerdo	de	
esta	época.	 En	 la	 actualidad	para	
todo	 lo	 relacionado	 con	 la	 clínica	
confiamos	 en	 Clínica	 Veterinarios	
de	 la	 Montaña,	 en	 reproductivo	

contamos	 con	 los	 servicios	 de	
Ramón	 Pérez,	 que	 también	 me	
asesora	en	los	acoplamientos.	Por	
último,	para	el	campo	trabajamos	
con	Miguel	Ángel	Cobo	Rodríguez.	
Junto	 con	 este	 último	 y	 con	
la	 Ganadería	 Arrabal	 hemos	
formado	 una	 sociedad	 para	
gestionar	y	 llevar	a	cabo	nuestras	
labores	 agrícolas.	 Creo	 que	 este	
tipo	 de	 sociedades	 son	 el	 futuro	
de	 los	 servicios	 agrícolas	para	 las	
ganaderías,	 como	 ya	 existe	 en	
otras	comunidades.
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AFCA.-	 ¿Qué	 representan	 para	 ti	
AFCA	y	AgroCantabria?	
JA.P.-	 Dos	 instituciones	 que	 han	
marcado	 mi	 vida.	 AFCA,	 por	 lo	
que	mi	padre	representó	siendo	el	
primer	presidente	de	la	asociación	
y	 porque	 tristemente	 perdió	 la	
vida	en	Valladolid	 	regresando	de	
ejercer	 dicho	 cargo	 en	 una	 Junta	
de	Gobierno	en	Madrid.	Recuerdo	
verle	 conversar	 con	 Jesús	
Zarrabeitia,	 Agustín	 Madariaga,	
José	 Luis	 de	 Cóbreces,	 Alfonso	
Ruiz,	 Nino,	 Arronte,	 Fidel	 Saiz,	 el	
Rubio	 de	 Cudaña	 	 y	 otros	 tantos	
que	 ahora	 mismo	 no	 me	 vienen	
a	 la	 memoria,	 pero	 sí	 recuerdo	
la	 	 ilusión	 y	 las	 ganas	 que	 tenían	
por	 la	mejora	de	 la	raza	frisona	y	
su	manejo.	Valores	que	continúan	
presentes	 con	 sus	 sucesores,	
Mamel,	 Manolo,	 Rogelio	 y	
Germán.
AgroCantabria	representa	para	mí	
muchas	 cosas,	 pero	 con	 su	 lema	
lo	dice	todo:	“Este	es	un	proyecto	
para	 todos,	 es	 un	 proyecto	 entre	
todos”,	y	así	es	como	entiendo	yo	
el	 cooperativismo,	 entre	 todos.	
El	 sector	 está	 sufriendo	 una	
fuerte	reconversión	y	en	regiones	
como	 la	 que	 nos	 encontramos	 la	

producción	 de	 leche	 y	 de	 carne	
solo	 pueden	 ser	 viables	 si	 entre	
todos	 somos	 capaces	 de	 crear	
proyectos	 cooperativos	 sólidos	
y	 cada	 vez	 con	 más	 dimensión.	
Quiero	 hacer	 una	 mención	 a	
Carlos	 González	 Alvear	 y	 Nacho	
Ríos,	 presidente	 y	 gerente	 de	
Cooperativa	 lechera	 SAM	 en	 el	
momento	 de	 mi	 incorporación	
al	 consejo	 rector	 de	 la	 misma,	
que	 apostaron	 por	 mí.	 Y	 cómo	
no,	un	 recuerdo	especial	 para	un	
ganadero	que	aún	sigue	al	pie	del	
cañón,	 Bernardo	 Cobo,	 primer	
presidente	 de	 AgroCantabria	 y	
primer	 presidente	 de	 DELAGRO,	
que	apostó	por	 la	 integración	del	
cooperativismo	en	Cantabria	y	en	
la	cornisa	Cantábrica.
AFCA.-	¿Es	importante	asociarse?
JA.P.-	 En	 mi	 casa	 siempre	 conocí	
el	 respeto	 a	 las	 personas	 y	 las	
propiedades.	 Por	 este	 motivo	
pienso	 que	 asociaciones,	
cooperativas,	 sindicatos	 e	
instituciones	 se	 crean	 para	
solventar	las	necesidades	de	cada	
momento	 y	 ese	 mismo	 respeto	
me	 infunden	 todas	 aquellas	
personas	 que	 con	 su	 trabajo,	
esfuerzo,	 ilusión	y	dedicación	son	

capaces	de	 formar	estas	uniones,	
continuando	 muchas	 de	 ellas	
hasta	nuestros	días	con	el	mismo	
compromiso	de	aportar	soluciones	
a	sus	asociados.
AFCA.-	 Eres	 el	 presidente	 de	
AgroCantabria.	 ¿Qué	 labor	
desarrolláis	en	la	cooperativa?
JA.P.- La	 labor	 principal	 es	 la	 de	
representar	a	todos	los	socios	que	
forman	 parte	 de	 Agrocantabria	
Sociedad	 Cooperativa.	 Tanto	
mis	 compañeros	 del	 consejo	
rector	 como	 yo	 estamos	 muy	
agradecidos	 a	 los	 socios	 que	 nos	
han	dado	su	confianza,	y	tenemos	
la	 esperanza	 de	 haber	 cumplido	
las	 expectativas	 depositadas	 en	
nosotros.	 La	 principal	 fortaleza	
de	las	cooperativas	es	la	unión	de	
sus	 socios.	 Como	 representantes	
debemos	marcar	los	objetivos	que	
debe	 llevar	a	 cabo	 la	 cooperativa	
y	 establecer	 las	 directrices	 para	
el	 logro	 de	 los	 mismos,	 siempre	
con	el	fin	de	 la	mejora	del	sector	
ganadero,	y	aunque	durante	estos	
años	 hemos	 pasado	 momentos	
complicados,	 hoy	 en	 día	 puedo	
afirmar	que	ha	merecido	 la	 pena	
y	que	AgroCantabria	 es	 referente	
del	sector	ganadero	en	Cantabria.
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AFCA.-	En	la	actualidad	Ganadería	
Benera	es	el	2º	socio	más	antiguo	
de	Afca.	¿Qué	importancia	tienen	
los	servicios	de	la	asociación?
JA.P.-	Sinceramente	ese	es	un	dato	
que	 desconocía.	 Por	 un	 lado	 me	
siento	 orgulloso,	 pero	 por	 otro	
me	 entristece,	 ya	 que,	 si	 tomo	
como	 referencia	 nuestro	 número	
de	 asociado	 que	 es	 el	 390029,	
me	 indica	 que	 todas	 aquellas	
ganaderías	que	nos	precedieron	y	
fueron	visionarias	y	pioneras	para	
la	 formación	de	 la	 asociación,	 no	
han	 tenido	 la	 suerte	 de	 tener	 un	
relevo	 generacional	 como	 sí	 ha	
sido	el	caso	de	la	Benera.	Afca	ha	
sido	 fundamental	en	 la	evolución	
de	la	genética	de	la	vaca	que	hoy	
conocemos,	 vacas	 que	 cada	 vez	
producen	más	 cantidad	de	 leche.	
El	 control	 lechero	 es	 un	 pilar	 en	

cualquier	 programa	 de	 calidad	
de	 leche	 y	 junto	 a	 los	 índices	
genéticos	 son	 herramientas	 clave	
para	 elegir	 las	 familias	 de	 vacas	
que	 queremos	 tener	 en	 nuestra	
ganadería.	
Destacaría	también	la	organización	
de	 concursos,	 que	 siempre	 son	
una	 buena	 manera	 de	 transmitir	
la	imagen	del	sector	a	la	sociedad	
y	 además	 la	 importante	 labor	 de	
difusión	de	 la	 raza	 frisona	que	se	
hace	desde	Afca.
AFCA.-	 Esta	 ganadería	 ha	
participado	 históricamente	 en	
concursos,	con	grandes	premios.
JA.P.-	 Siempre	 me	 han	 gustado	
los	 concursos.	 Por	 un	 lado,	 da	 a	
conocer	 a	 la	 granja	 dentro	 del	
sector	 y,	 por	 otro,	 transmite	 a	
la	 sociedad	 la	 imagen	 del	 sector	
ganadero.	 Estos	 premios	 han	

influido	positivamente	en	el	trabajo	
que	 desarrollamos	 diariamente.	
Mi	 primer	 recuerdo	 es	 de	 1981,	
con	 una	 vaca	 campeona	 llamada	
Clavela	 4,	 y	 subir	 a	 recoger	 el	
premio	 con	 mi	 padre.	 Recuerdo	
con	 mucho	 cariño	 los	 concursos	
de	 San	 Antonio	 en	 Renedo,	 con	
mojaduras	 incluidas.	 Entre	 los	
años	 2000	 y	 2009	 participé	 más	
activamente,	 consiguiendo	 muy	
buenos	 resultados	 y	 teniendo	 la	
suerte	de	ganar	algunos	premios.	
Guardo	muy	buenos	recuerdos	de	
esa	 época.	 Durante	 ese	 periodo	
conocí	a	mucha	gente	que	hoy	en	
día	 conservo	 como	 amigos.	 Pero	
no	podría	haber	 conseguido	esos	
resultados	 sin	 los	 conocimientos	
y	 la	 experiencia	 que	 me	 aportó	
Quim	 Serrabassa	 y	 el	 apoyo	 de	
Sergio	y	Aitor,	dos	buenos	amigos.
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AFCA.-	 ¿Cuáles	 fueron	 esas	
campeonas?	
JA.P.-	 La	que	más	 renombre	 tuvo	
fue	 Pachecas	 James	 Gretta,	 que	
ganó	el	Regional	en	2005	y	2007,	
el	Nacional	de	Primavera	en	2005	
y	el	Nacional	de	Otoño	en	2005	y	
2006,	pero	la	que	marcó	el	camino	
fue	 Benera	 Perla	 Jed,	 nacida	 y	
criada	 en	 Oruña,	 la	 cual	 ganó	 el	
Nacional	de	Primavera	en	2000	y	
2003.	También	fue	especial	ganar	
en	 2006	 la	 Gran	 Campeona	 de	
Novillas	Regional	con	Rioka	Gibson	
Tamara	 y	 en	 2009	 con	 Benera	
Lore	 Allen.	 Esta	 además	 fue	 ese	
año	 Novilla	 Campeona	 Nacional	
y	Benera	Lor	Lou	Gran	Campeona	
de	Novillas.
AFCA.-	¿Volverías	a	participar?
JA.P.-	 Nunca	 se	 sabe.	 Después	
de	 tantos	 años	 sin	 participar,	
los	 premios	 obtenidos	 por	 Ariel	
Jordan,	ganando	tres	nacionales	y	
el	éxito	europeo	en	Italia,	hicieron	
que	 resurgieran	 recuerdos	 y	
sentimientos	 de	 la	 época	 en	 que	
yo	 concursé.	 Felicito	 a	 Agapito,	 a	
su	 familia	 y	 colaboradores	 por	 la	
alegría	 que	me	 hicieron	 sentir	 al	
conseguir	estos	reconocimientos.
AFCA.-	¿A	qué	empresa	vendéis	la	
leche?	¿Tenemos	ahora	un	precio	
razonable?

JA.P.-	 Históricamente	 la	 mayoría	
de	 las	 ganaderías	 asociadas	 a	
la	 antiguan	 Sam	 entregábamos	
la	 leche	 a	 Iparlat.	 El	 último	
precio	 ha	 sido	 0,59€	 el	 litro,	 con	
calidades	 incluidas.	 El	 mercado	
mundial,	 tras	 la	 pandemia	 y	 la	
guerra	 de	 Ucrania,	 ha	 mostrado	
cierta	escasez	de	leche,	lo	que	ha	
permitido	que	el	último	año	haya	
mejorado	el	precio,	pero	entre	los	
años	 2018-2021,	 el	 sector	 pasó	
por	 un	 período	 muy	 complicado	
en	el	cual	el	precio	que	recibíamos	
por	 la	 leche	 no	 llegaba	 a	 cubrir	
los	 costes	 de	 producción.	 Esto	
repercutió	 negativamente	 en	 el	
sector	 y	 ha	 derivado	 en	 el	 cierre	
de	muchas	ganaderías,	en	muchos	
casos	por	 falta	de	viabilidad	y	en	

otros	por	 jubilaciones	anticipadas	
forzosamente.	 Por	 eso	 es	 muy	
importante	 que	 se	 cumpla	 la	 Ley	
de	 la	 Cadena	 Alimentaria.	 He	
decidido	añadir	un	servicio	nuevo	
a	 los	que	ya	me	viene	ofreciendo	
la	 cooperativa,	 así	 que	 en	 fechas	
próximas	 comenzaremos	 a	
entregar	la	leche	a	Agrocantabria
AFCA.- ¿Cuáles	son	los	principales	
retos	del	sector	en	la	actualidad?
JA.P.-	La	FAO	ha	dicho	recientemente	
que	en	2050	habrá	una	demanda	
de	comida	de	un	60%	más,	debido	
al	 aumento	 de	 la	 población	
mundial.	 Si	 tenemos	 en	 cuenta	
esto,	 y	 que	 nos	 encontrarnos	 en	
un	sector	productor	de	alimentos,	
podríamos	decir	que	el	futuro	está	
garantizado.	

Benera	Lor	Lou
Gran	Campeona	Nacional	de	Novillas	2009

Benera	Perla	Jed
Gran	Campeona	Nacional	de	Primavera	2000	y	2003

Pachecas	James	Gretta	
Gran	Campeona	Nacional	de	Primavera	2005	y	de	Otoño	2005	y	2006
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Pero,	 lamentablemente,	 el	 sector	
no	solo	depende	de	ese	factor.	La	
rentabilidad	de	las	granjas	es	vital	
para	 poder	 seguir	 produciendo	
alimentos	 y	 por	 consiguiente	
generar	 valor	 en	 toda	 la	 cadena	
alimentaria.	Esta	es	la	única	forma	
de	 seguir	 afrontando	 retos	 a	
corto,	medio	y	largo	plazo.	Otro	de	
los	 principales	 retos	 es	 el	 relevo	
generacional,	 uno	 de	 los	 grandes	
problemas	 del	 sector,	 que	 está	
íntimamente	 ligado	al	 anterior.	 Si	
no	conseguimos	mostrar	un	sector	
rentable,	 apetecible	e	 ilusionante	
para	 las	 nuevas	 generaciones,	 no	
vamos	 a	 conseguir	 ese	 ansiado	
relevo,	 ya	 sea	 por	 medio	 de	 la	
herencia	o	de	los	arrendamientos.	
Otro	de	los	retos	está	relacionado	
con	 la	 sostenibilidad.	 Debemos	
producir	 cada	 vez	 de	 forma	 más	
sostenible,	 nosotros	 y	 cualquiera	
que	 desarrolle	 una	 actividad	
empresarial.	Pero,	en	nuestro	caso,	
debemos	hacerlo	sin	renunciar	a	la	
productividad	 y	 a	 la	 rentabilidad,	
pues	 no	 podemos	 olvidar	 que	
nuestro	principal	cometido	es	dar	
de	comer	al	mundo.	

La	 producción	 de	 alimentos	 es	
algo	 básico	 desde	 siempre,	 pero	
desde	la	Segunda	Guerra	Mundial	
Europa	 está	 constantemente	
preocupada	 por	 ello.	 Este	 es	 el	
origen	 de	 la	 PAC,	 el	 garantizar	
una	 renta	 mínima	 para	 poder	
producir	alimentos	para	todos	los	
habitantes	 del	 mundo,	 que	 hoy	
ya	 son	 más	 de	 8.000	 millones.	
Transmitir	 todo	 esto	 forma	 parte	
de	 nuestro	 trabajo	 y	 el	 de	 todo	
el	 sector	 agroalimentario.	 Si	 no	
lo	hacemos,	si	no	nos	 lo	creemos	
nosotros	 mismos,	 seguiremos	
dejando	la	puerta	abierta	para	que	
entren	falsos	mitos	o	 lobbies,	que	
desprestigian	al	sector	que	produce	
los	alimentos	y	que	además	asienta	
población	en	el	mundo	rural.
AFCA.-	¿Cómo	crees	que	se	puede	
mejorar	esta	situación?
JA.P.- Soy	 optimista	 y	 confío	 en	
el	 trabajo	 y	 compromiso	 de	 los	
profesionales	del	sector.	Creo	que	si	
apostamos	por	la	unión,	podremos	
afrontar	el	futuro	del	sector.	Soy	un	
convencido	 del	 cooperativismo	 y	
de	las	fusiones	de	las	cooperativas	
y,	 aunque	 tengo	 enorme	 respeto	

por	todas	las	empresas	privadas	y	
autónomos	que	cada	día	 trabajan	
suministrando	 productos	 a	
ganaderos,	creo	desde	mi	humilde	
opinión	que	el	futuro	pasa	por	que	
la	transformación	de	la	leche	esté	
realizada	por	uno	o	varios	grupos	
lácteos	 cooperativos	 en	 España,	
transformando	 la	 leche	 en	 los	
productos	 que	 los	 consumidores	
demanden	 y	 así	 aportar	 valor	
en	 toda	 la	 cadena.	 Es	 necesario	
que	 las	 cooperativas	 suministren	
productos,	 servicios	 y	 den	
soluciones	a	 los	problemas	de	 los	
socios.	
AFCA.-	¿Qué	planes	tienes	para	el	
futuro?
JA.P.-	 Continuar	 mejorando	
la	 gestión	 de	 la	 granja.	
Afortunadamente,	 tengo	 un	
sobrino	de	19	años	con	 la	misma	
ilusión	 y	 pasión	 por	 este	 sector,	
que	 ha	 decidido	 formarse	 para	
continuar	 con	 la	 granja.	Me	hace	
mucha	 ilusión	 que	 la	 Benera	
pueda	continuar	 con	 lo	que	 sería	
la	 quinta	 generación.	 Teniendo	
en	 cuenta	 este	 relevo,	 los	 planes	
pasan	por	seguir	creciendo.
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Aprovechamos	 la	 oportunidad	 para	 conversar	 con	 dos	 chicos	 muy	 jóvenes,	 compañeros	 de	
estudios	en	la	Granja	de	Heras	y	futuros	ganaderos,	que	derrochan	pasión	por	este	mundo	y	son	
un	soplo	de	aire	fresco	para	el	sector.	

Javier,	sobrino	de	José	Ángel	Pereda,	el	relevo	
en	la	Ganadería	Benera.
"Tengo	 recuerdo	 de	 venir	 a	 Oruña	 desde	
pequeño	 y	 pasar	 tardes	 en	 la	 granja	 con	 la	
familia	y	amigos.	Mi	futuro	está	en	la	ganadería	
y	 por	 este	 motivo	 decidí	 ir	 a	 La	 Granja	 de	
Heras	 para	 formarme.	 Tengo	 la	 suerte	 de	
poder	 formarme	 en	 la	 escuela	 y	 practicar	
aquí	 diariamente.	 Ahora	 estoy	 aprendiendo	
a	 inseminar,	 entre	 otras	 muchas	 cosas.	 En	
Heras	 estoy	 terminando	 el	módulo	medio	 de	
Producción	 Agropecuaria	 y	 después	 quiero	
hacer	 el	 módulo	 superior	 de	 Ganadería	 y	
Asistencia	 animal.	 Doy	 mucha	 importancia	
a	mi	 formación	 y	me	 gusta	 relacionarme	 con	
personas	del	sector.	
Me	 gusta	 el	 trato	 con	 los	 animales,	 la	
alimentación	y	los	trabajos	del	campo	y	no	me	
asusta	la	situación	del	sector.
Me	gustaría	convencer	a	mi	tío	para	volver	a	participar	en	concursos.	El	año	pasado	estuve	en	la	Escuela	
de	 Jueces	 que	 se	 hizo	 en	 Cantabria	 y	 fue	 una	 gran	 experiencia.	 También	me	 gustaría	 ir	 a	 la	 Escuela	 de	
Preparadores	y	viajar	para	aprender	cómo	se	trabaja	en	otros	lugares".

Armando,	 compañero	 de	 Javier	 en	 La	 Granja	 de	
Heras,	al	que	le	encanta	pasar	tiempo	en	La	Benera	
y	ya	piensa	en	su	futuro	como	ganandero.
"Soy	de	Fuengirola	y	con	16	años	vine	a	estudiar	
ganadería	a	Heras.	Aunque	no	tenía	contacto	con	
las	 vacas,	 desde	 pequeño	 tenía	 claro	 que	 quería	
dedicarme	 a	 trabajar	 con	 animales	 y	 ahora	 me	
siento	feliz	con	las	vacas	de	leche.	
Quiero	 realizar	el	Módulo	Superior	de	Ganaderia	
y	 después	 Veterinario	 o	 Ingeniero	 Agrónomo,	
pensando	en	trabajar	en	el	sector	ganadero".
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Besnoitia, ¿tenemos un problema?

¿Qué es la besnoitia?
Besnoitia	 besnoiti,	 un	 protozoo	
apicomplejo,	es	decir,	un	parásito.	
Se	 trata	 de	un	 coccidio	 formador	
de	 quistes	 filogenéticamente	
emparentado,	 entre	 otros,	 con	
Toxoplasma	 gondii	 y	 Neospora	
spp.,	 causantes	de	enfermedades	
más	 conocidas	 por	 todos,	
especialmente	 la	 Neosporosis,	
cuyos	 efectos	 disminuyen	 las	
producciones	tanto	de	leche	como	
de	 carne	 y	 el	 bienestar	 animal,	
produce	 infertilidad	 y	 esterilidad	
en	los	machos,	lesiones	cutáneas,	
deterioro	de	la	condición	corporal,	
así	 como	 abortos	 y	 muertes	
ocasionales.	 Al	 igual	 que	 ocurre	
con	 la	 neospora,	 los	 bovinos	 son	
el	 hospedador	 intermediario.	 Sin	
embargo,	a	diferencia	de	esta,	cuyo	
hospedador	directo	sabemos	que	
es	el	perro,	en	el	caso	de	besnoitia	
lo	 ignoramos.	 Lamentablemente,	
esto	no	es	lo	único	que	no	sabemos	
de	 esta	 enfermedad,	 que	 aún	
tiene	 aspectos	 que	 nos	 resultan	
desconocidos	como	iremos	viendo	
a	continuación.
En	 Europa,	 la	 besnoitiosis	 bovina	
estaba	 restringida,	 inicialmente,	
a	 dos	 regiones:	 los	 Pirineos,	 en	
España,	 y	 la	 región	 del	 Alentejo,	
en	 Portugal.	 Sin	 embargo,	 desde	
el	 año	 2010,	 la	 enfermedad	 está	
considerada	 como	 re-emergente,	
debido	 al	 incremento	 en	 el	
número	de	casos	y	a	su	expansión	
geográfica.	
Esto	 probablemente	 es	 debido	

al	 creciente	 movimiento	
intracomunitario	 de	 bovinos	 sin	
control	 sanitario	 previo	 de	 esta	
enfermedad.

Ciclo biológico
Se	sospecha	que,	al	 igual	que	sus	
“primos”	 toxoplasma	y	neospora,	
se	trata	de	un	parásito	heteroxeno,	
es	 decir,	 que	 necesita	 de	más	 de	
un	hospedador	para	completar	su	
ciclo	biológico.	
Un	 hospedador intermediario 
(HI).	En	este	caso	el	único	que	se	ha	
demostrado	es	el	ganado	vacuno,	
aunque	también	se	sospecha	que	
pueda	 serlo	 el	 búfalo	 de	 agua.	
Hay	indicios	de	que	el	venado	y	el	

corzo	puedan	 serlo	 también	o,	 al	
menos,	 actuar	 como	 reservorios	
de	la	enfermedad.
Un	 hospedador definitivo (HD). 
Por	 el	momento	desconocido.	 En	
la	 Neospora	 sabemos	 que	 es	 el	
perro,	 en	 el	 caso	 de	 Toxoplasma	
sabemos	 que	 es	 el	 gato.	 Sin	
embargo,	en	el	caso	de	Besnoitia,	
permanece	 desconocido.	 Por	
la	 realización	 de	 infecciones	
experimentales	 se	 sabe	 que	 ni	 el	
gato	ni	el	perro	son	el	hospedador	
definitivo,	aunque	el	gato	sí	puede	
seroconvertir	 tras	 la	 ingesta	 de	
quistes	 tisulares	 de	 besnoitia,	 lo	
cual	 indica	 que	 la	 besnoitia	 ha	
alcanzado	los	tejidos	de	los	gatos.	

Luis Dubarbie, Álvaro Lagüera, Manuel Pérez, Alfonso Del Río, Manuel Sainz De Aja, 
Joaquín De Vicente (VETERINARIOS ASOCIADOS, S.C.) 
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Lo	 mismo	 ocurre	 con	 conejos,	
cobayas,	 jerbos,	 ratones	 y	
topillos.	Lo	que	ocurre	es	que	esto	
demuestra	 que	 estos	 animales	
pueden	 infectarse,	 pero	 no	
que	 luego	 lo	 transmitan,	 por	 lo	
tanto	 no	 se	 les	 puede	 considerar	
hospedador	 directo.	 El	 zorro	
también	 es	 otro	 “sospechoso”,	
pero	 no	 hay	 ningún	 estudio	
definitivo	al	respecto.
EL	HD	ingiere	los	quistes	presentes	
en	 el	 tejido	 de	 un	 animal	 HI	
enfermo	 y	 en	 él	 se	 desarrolla	 la	
reproducción	 sexual	 del	 parásito,	
generándose	 ooquistes	 que	
expulsarán	a	través	de	las	heces.
La	transmisión	entre	el	HD	y	el	HI	
se	 produce	 de	 forma	 oro-fecal.	
El	 bovino	 ingiere	 oosquistes	 que	
se	 encuentran	 en	 las	 heces	 del	
carnívoro.	Una	vez	han	 llegado	al	
HI,	 los	 zoítos	 se	multiplican	en	el	
endotelio	vascular	de	forma	rápida	
(fase	 aguda)	 y	 posteriormente	
el	 parásito	 se	 desplaza	
principalmente	 a	 tejido	 cutáneo,	
formando	 quistes	 (fase	 crónica).	
Estos	quistes	son	los	responsables	
de	 transmisión	 horizontal	 dentro	
del	 rebaño,	 ya	 sea	 por	 monta	
natural	 o	 por	 vectores	 como	
mosca	de	los	establos	o	tábanos.

Fases de la enfermedad
Clínicamente,	 la	 Besnoitiosis	
se	 caracteriza	 por	 presentar	
diferentes	 signos	 de	 intensidad	
variable.	El	 inicio	de	 los	 síntomas	
tras	 la	 infección	 (periodo	 de	
incubación)	 puede	 variar	
entre	 dos	 semanas	 y	 varios	
meses.	 No	 todos	 los	 animales	
desarrollan	 una	 sintomatología,	
solo	 una	 proporción	 limitada	
de	 los	 infectados	 desarrolla	

signos	 clínicos.	 Los	 motivos	
de	 esta	 variación	 individual	 se	
desconocen,	 pero	 podría	 ser	
debido	 a	 una	 diferencia	 en	 la	
resistencia	 entre	 animales,	 cepas	
de	 distinta	 virulencia,	 dosis	
infectante	 recibida	 o	 asociados	 a	
la	predisposición	de	determinadas	
razas.

Hay	dos	fases	bien	diferenciadas,	la	
aguda	y	la	crónica.	En	la	fase	aguda	
se	 produce	 una	 multiplicación	
rápida	 de	 los	 taquizoítos	 y	 en	
la	 crónica	 una	 más	 lenta	 de	
bradizoítos.	 Sin	 embargo,	 desde	
el	 punto	 de	 vista	 sintomático	 se	
diferencian	tres	fases.

Fase inespecífica
En	 esta	 fase	 se	 produce	 una	
multiplicación	 rápida	 de	
taquizoítos	 en	 sangre	 y	 tejidos,	
lo	 que	 produce	 un	 efecto	 tóxico	
que	 aumenta	 la	 permeabilidad	
vascular.
Se	 caracteriza	 por	 un	 cuadro	 de	
hipertermia	(40º-	41º),	depresión,	
taquicardia,	 taquipnea,	 mucosas	
congestivas,	inapetencia	y	pérdida	
de	 peso.	 Todos	 estos	 síntomas	
muy	 probablemente	 pasarán	
desapercibidos	 en	 animales	
que	 estén	 en	 extensivo.	 En	 el	
caso	 de	 granjas	 de	 leche	 es	 más	
fácil	 que	 sean	 detectados.	 Sin	
embargo,	 se	 trata	 de	 síntomas	
tan	 inespecíficos,	 que	 es	 difícil	
relacionarlos	 directamente	 con	
esta	 enfermedad.	 	 Dicho	 cuadro	
de	 hipertermia	 puede	 ocasionar	
indirectamente	 abortos.	 Además	
puede	 aparecer	 hiperemia	
conjuntival,	 lagrimeo,	 fotofobia	
y	 descarga	 mucopurulenta	 tanto	
nasal	como	ocular.

Estadio de anasarca
Según	 va	 avanzando	 la	 infección,	
el	 aumento	 de	 la	 permeabilidad	
puede	 dar	 lugar	 a	 edemas,	
principalmente	 en	 zonas	 declives	
del	 cuerpo	 como	 cuello,	 pecho	
y	 bajo	 vientre,	 incluso	 en	
articulaciones	 (anasarca).	 En	
esta	 fase	 se	 observan	 lesiones	
vasculares	 que	 dan	 lugar	 a	
hemorragias,	vasculitis,	trombosis	
e	 infartos,	 especialmente	 en	
capilares	 y	 venas	 de	 pequeño	
calibre.
Los	 edemas	 articulares	 pueden	
producir	laminitis,	que	se	traducirá	
en	 falta	 de	 movilidad	 y	 cojeras.	
En	 casos	 graves	 el	 edema	 en	 los	
alveolos	 pulmonares	 producirá	
neumonía	y	enfisema,	que	pueden	
incluso	 acabar	 con	 la	 vida	 del	
animal.

Fase crónica
Durante	la	fase	crónica,	el	taquizoíto	
se	 transforma	 en	 bradizoíto	 y	
se	 multiplica	 lentamente	 en	 el	
interior	 de	 quistes	 tisulares,	 los	
cuales	 tienen	 tropismo	 por	 el	
tejido	 conectivo	 de	 membranas	
mucosas,	capas	superficiales	de	la	
piel,	 tracto	 respiratorio	 superior	
y	 genital,	 órganos	 internos.	 Los	
quistes	 tisulares	 aparecen	 en	
los	 mismos	 tejidos	 donde	 tuvo	
lugar	la	proliferación	inicial	en	las	
células	 endoteliales.	 En	 esta	 fase	
se	 observan	 lesiones	 cutáneas	
caracterizadas	 por	 un	 progresivo	
endurecimiento,	 hiperqueratosis,	
alopecia,	formación	de	pliegues	e	
incluso	desprendimiento	de	la	piel	
a	 consecuencia	 de	 la	 presencia	
de	 quistes	 tisulares	 en	 el	 tejido	
subcutáneo	(piel	de	elefante).	
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Los	 quistes	 tisulares	 presentes	
en	 la	 conjuntiva	 ocular	 son	
patognomónicos	 (imagen)	 y	
también	 se	 pueden	 encontrar	 en	
el	 vestíbulo	vaginal	en	el	 caso	de	
las	 hembras.	 Aquellos	 animales	
con	 una	 gran	 carga	 parasitaria	
presentan	mala	condición	corporal	
y	lesiones	asociadas	a	infecciones	
bacterianas	 secundarias,	
generalmente	 en	 la	 zona	 distal	
de	 las	 extremidades	 (carpos	 y	
tarsos)	y	en	la	ubre	en	el	caso	de	
las	hembras.	
En	los	machos,	uno	de	los	efectos	
más	 importantes	es	 la	 esterilidad	
o	 infertilidad,	 originada	 por	 una	
orquitis	necrotizante	que	aparece,	
inicialmente,	 durante	 la	 fase	
aguda.	Posteriormente,	durante	la	
fase	 crónica,	 los	 quistes	 tisulares	
localizados	en	túbulos	seminíferos	
producen	 una	 disminución	 del	
riego	 sanguíneo,	 mientras	 que	
aquellos	 localizados	en	 la	piel	del	
escroto	reducen	el	intercambio	de	
calor.	 Las	 repercusiones	 clínicas	
se	traducen	en	una	atrofia	de	 los	
testículos	y	el	epidídimo,	necrosis	
y	 mineralización	 que	 terminan	
ocasionando	 azoospermia	 y	
esterilidad	 en	 el	 semental.	 En	 el	
caso	 de	 las	 hembras,	 a	 pesar	 de	
estar	 crónicamente	 infectadas,	
estas	 pueden	 quedar	 preñadas,	
localizándose	 los	quistes	tisulares	
en	 el	 tracto	 genital	 caudal	
(vestíbulo	vaginal	y	vulva).

Diagnóstico
Durante	 la	 fase	 febril	 el	
diagnóstico	 clínico	 resulta	
complicado,	 especialmente	
si	 no	 hay	 antecedentes	 en	 la	
explotación	 o	 en	 la	 zona.	 Si,	 tras	
una	 sintomatología	 compatible,	
aparecen	 edemas	 en	 las	 zonas	

declives,	ya	tenemos	un	indicio	de	
lo	 que	 puede	 estar	 pasando.	 Los	
quistes	en	la	conjuntiva	del	ojo	son	
un	 síntoma	 definitivo.	 La	manera	
de	 cerciorarse	 del	 diagnóstico	
es	 un	 análisis	 sanguíneo	 (ELISA,	
WESTERN-BLOT).	 En	 él	 podremos	
detectar	 anticuerpos	 a	 partir	 de	
18	 días	 después	 de	 la	 aparición	
de	 los	 síntomas.	 Esto	 no	 es	muy	
útil	 para	 detectar	 infecciones	
recientes,	 pero	 sí	 que	 nos	 puede	
ayudar	a	hacer	un	mapeo	de	una	
explotación	 en	 la	 que	 sabemos	
que	ha	habido	infección	y	así	tener	
toda	 la	 información	 para	 poder	
tomar	decisiones.

Tratamiento y prevención
No	 existen	 tratamientos	 ni	
vacunas	 eficaces	 actualmente	 en	
el	mercado,	por	 lo	que	el	 control	
se	basa	en	un	diagnóstico	certero	
y	precoz	junto	con	la	implantación	
de	 unas	 adecuadas	 medidas	 de	
manejo.
Esta	 es	 una	 enfermedad	 que	
habitualmente	 no	 tenemos	
muy	 presente	 en	 el	 desarrollo	
de	 nuestra	 labor	 diaria.	 Para	
empezar,	 porque	 siempre	 se	 ha	

asociado	 a	 zonas	 muy	 concretas	
del	país,	y	para	continuar,	porque	
se	asume	que	es	una	enfermedad	
que	afecta	al	ganado	de	carne	que	
se	 encuentra	 en	 extensivo.	 Esto,	
unido	 a	 la	 falta	 de	 especificidad	
de	 los	síntomas	en	 la	 fase	aguda,	
hacen	complicado	su	diagnóstico.	
Sin	 embargo,	 no	 debemos	
olvidar	 que	 esta	 enfermedad	
puede	 afectar	 también	 a	 ganado	
productor	 de	 leche	manejado	 en	
intensivo.
Al	 no	 haber	 tratamiento	 ni	
vacunas	 lo	 único	 que	 nos	
queda	 es	 la	 prevención,	 evitar	
que	 la	 enfermedad	 entre	 en	 la	
explotación.	 Para	 ello	 debemos	
controlar	 las	 entradas	 de	
animales,	especialmente	si	vienen	
de	 zonas	 endémicas,	 procurar	 el	
control	 de	 animales	 silvestres	 en	
la	explotación	para	que	no	tengan	
acceso	 a	 la	 comida	 del	 ganado	
y	 puedan	 dejar	 excrementos	 en	
ella,	 y	 hacer	 control	 de	 vectores	
mediante	 insecticidas,	 tanto	 en	
las	 instalaciones	 como	 sobre	 el	
ganado.
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Veterinarios Asociados  “Un nuevo concepto de garantía“ 
Treinta años han pasado desde que nació un nuevo grupo de Veterinarios, con el fin de resolver y ayudar a nuestros ganaderos 

de una forma sencilla y cercana, aportando todos nuestros conocimientos y la más alta tecnología.

Asesoramiento en Nutrición

Gestión de Explotaciones

Calidad de Leche y Mamitis

Sexado Fetal y Control Reproductivo
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- Gestión de Explotaciones 
- Calidad de Leche y Mamitis
- Sexado Fetal
- Control Reproductivo
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En	 el	 caso	 de	 que	 tuviéramos	
la	 enfermedad	 confirmada	 en	
nuestra	 explotación,	 los	 pasos	
a	 seguir	 serían	 un	 análisis	 del	
rebaño	 para	 saber	 qué	 animales	
son	 seropositivos.	 Si	 se	 tratara	
de	 un	 número	 reducido	 cabría	
plantearse	 su	 sacrificio	 para	
evitar	 el	 contagio	 al	 resto.	De	no	
ser	 posible,	 hay	 que	 implantar	
medidas	 estrictas	 para	 disminuir	
en	 lo	posible	 la	expansión	dentro	
del	rebaño.
•	Control	periódico	de	los	animales	
seropositivos	en	busca	de	lesiones	
macroscópicas:	 quistes	 en	 la	
esclerótica,	vulva…	

•	 Control	 exhaustivo	 de	 vectores	
mediante	 aplicación	 rutinaria	 de	
insecticidas	pour-on.
•	 Evitar	 que	 vacas	 en	 celo,	
especialmente	 las	 positivas,	 se	
monten	 entre	 ellas,	 ya	 que	 el	
contagio	se	produce	por	la	rotura	
de	los	quistes	de	la	piel	y	entran	a	
través	de	laceraciones	producidas	
durante	la	monta.

Como	 hemos	 visto,	 esta	
enfermedad	 presenta	 más	
interrogantes	 que	 certezas.	
Qué	 importancia	 tiene	 esta	
enfermedad	en	el	ganado	lechero,	
cuál	 es	 su	 alcance	 en	 nuestra	

región,	 cuánto	 puede	 afectar	
a	 la	 producción	 de	 leche…	 Son	
cuestiones	aún	por	resolver.	

Es	 por	 ello	 que	 nosotros	
debemos	 actuar	 en	 los	 aspectos	
que	 están	 en	 nuestras	 manos,	
bioseguridad,	 prevención,	
control,	 son	 las	 herramientas	 de	
las	 que	 disponemos	 y	 en	 las	 que	
debemos	apoyarnos	ya	que,	por	el	
momento,	son	las	más	eficaces.	
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Nueva	sección,	en	la	que	intentaremos	acercarnos	a	la	GENÓMICA	de	una	forma	
sencilla.	De	la	mano	de	testimonios	de	ganaderos	y	de	artículos	informativos,	
esperamos	que	os	ayude	a	entender	las	ventajas	que	tiene	utilizar	este	servicio	
de	Conafe.	Además,	con	la	subvención	del	Gobierno	de	Cantabria,	el	coste	es	
mínimo	y	el	beneficio	muy	alto.	

GENÓMICA DE CERCA

¿Quieres	mejorar	la	eficiencia	y	la	rentabilidad	de	tu	ganadería?	Llama	a	Afca	y	resolvemos	tus	dudas.

Eduardo Entrecanales: "Creo que todo ganadero que quiera 
mejorar la rentabilidad de su explotación debería probar 
la genómica, porque económicamente está al alcance de 
cualquiera y es una pequeña inversión que va a dar un 
retorno económico mucho mayor que el dinero invertido. 
Además, cuantos más animales estén genotipados, mayor 
será la población de referencia y más aumentará la fiabilidad 
de las pruebas".
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Eduardo Entrecanales, S.A.T. Arenas Nº39119
AFCA.- Desde	 el	 punto	 de	 vista	
de	 la	 rentabilidad,	 ¿consideras	 el	
ICO	como	un	buen	referente	para	
valorar	las	vacas	en	ese	aspecto?
Eduardo Entrecanales.- Creo	 que	
es	 una	 buena	 referencia	 porque	
está	 adaptado	 al	 mercado	 lácteo	
español,	 teniendo	 en	 cuenta	
que	aquí	tiene	más	peso	 la	 leche	
líquida	 que	 en	 otros	 mercados	
internacionales.	 Después	 cada	
ganadería	 se	 puede	 adaptar	 a	 su	
mercado	 con	 el	 IMT	 leche-eco-
pasto-queso.	
AFCA.- Con	 la	 llegada	 de	 la	
genómica	 se	 ha	 aumentado	 la	
fiabilidad	 en	 valoración	 genética	
de	 las	 hembras	 y	 sobre	 todo	 de	
las	 terneras.	 ¿Hasta	 qué	 punto	
consideras	 importante	 este	
aspecto	 en	 la	 gestión	 técnico-
económica	de	la	granja?
E.E.- Ese	 plus	 de	 aumento	 de	 la	
fiabilidad	 del	 pedigrí	 del	 25%	
al	 70%	 con	 la	 genómica	 da	 la	
posibilidad	de	criar	de	los	animales	
más	rentables,	con	menor	margen	
de	 error.	 Por	 ello,	 es	 una	 parte	
importante	 en	 la	 mejora	 de	 la	
eficiencia	 y	 de	 ingresos	 de	 la	
explotación.
AFCA.-	 En	 una	 situación	 de	
mercado	 como	 la	 actual,	 ¿hasta	

qué	 punto	 piensas	 que	 es	
determinante	 la	 mejora	 genética	
en	las	hembras	de	la	granja?
E.E.- Es	fundamental	en	todos	los	
escenarios.	 Importante	 cuando	
el	 mercado	 está	 a	 favor	 y	 más	
importante	cuando	está	en	contra.
AFCA.-	 Los	 programas	 de	
acoplamiento,	 y	 CONAFEMAT	 en	
concreto,	¿los	consideras	como	la	
herramienta	 lógica	 para	 llevar	 a	
cabo	esta	mejora	genética	dentro	
de	las	hembras	de	cada	granja?		
E.E.- Creo	 que,	 para	 realizar	
una	 mejora	 genética	 óptima,	
se	 debe	 usar	 un	 programa	 de	
acoplamientos,	 porque	 te	 ayuda	
a	mejorar	caracteres	que	a	simple	
vista	se	te	escapan.	Si	además	los	
animales	que	se	van	a	acoplar	están	
genotipados,	 se	pueden	 controlar	
los	haplotipos	y	recesivos.
AFCA.-	 Teniendo	 en	 cuenta	 la	
subvención	 del	 Gobierno	 de	

Cantabria	 para	 el	 genotipado	
de	 terneras,	 ¿cuánto	 crees	 que	
supone	en	el	coste	por	tonelada	el	
genotipado	y	el	acoplamiento?	
E.E.- El	 coste	 sale	 a	 menos	 de	
1	 euro	 por	 tonelada	 de	 leche	
producida.
AFCA.-	 ¿Cuánto	 tiempo,	 y	 qué	
nivel	de	conocimientos	consideras	
que	 hace	 falta	 tener	 para	 llevar	
a	 cabo	 una	 mejora	 genética	 en	
granja	basada	en	el	genotipado?	
E.E.- Desde	 el	 momento	 en	 que	
se	 tienen	 genotipadas	 todas	 las	
terneras	 nacidas	 durante	un	 año,	
ya	 se	 está	 sacando	 rendimiento	
al	 genotipado.	 El	 nivel	 de	
conocimientos	 empieza	 cuando	
tienes	 claro	 qué	 tipo	 de	 animal	
quieres	 para	 tu	 granja,	 y	 a	 partir	
de	ahí	trabajar	con	los	resultados	
que	te	da	el	genotipado	y	usar	los	
sementales	que	crees	que	te	van	a	
llevar	al	objetivo.

entrevista entrevista
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Evolución de los Índices Genéticos en las 
200 ganaderías Top de 2016, diferenciando 
entre las que han genotipado durante los 
años siguientes y las que no lo han hecho

Tradicionalmente,	 la	 evolución	
genética	 de	 las	 ganaderías	 venía	
dada	 por	 la	 selección	 de	 los	
machos	 y	 por	 sus	 diferentes	
acoplamientos.	 El	 punto	 de	
partida	 de	 esta	 evolución	 la	
marcaba	 el	 nivel	 de	 las	 hembras	
de	 cada	 granja.	 	 El	 escaso	 uso	
de	 las	 dosis	 sexadas	 obligaba	 a	
inseminar	 un	 alto	 porcentaje	 de	
las	 madres	 con	 semen	 Holstein	
para	 asegurar,	 de	 esta	 manera,	
un	número	suficiente	de	terneras	
que	 cubrieran	 la	 reposición	 de	 la	
propia	granja.	
El	 incremento	 en	 el	 uso	 de	 las	
dosis	 sexadas	 ha	 permitido	
aumentar	 la	presión	de	 selección	
sobre	 las	 hembras	 de	 cada	
ganadería.	El	nivel	de	las	hembras	
de	 la	 ganadería	 es	 importante,	

pero	 lo	 que	 marca	 la	 evolución	
es	 el	 nivel	 de	 las	 hembras	 que	
ahora	 se	 eligen	 como	 madres	
de	 la	 siguiente	 generación.	 Ya	 se	
necesitan	 menos	 madres	 para	
conseguir	 cubrir	 la	 reposición	 de	
la	 propia	 granja.	 Las	 diferencias	
entre	 las	 posibles	madres	 dentro	
de	cada	granja,	como	mejoradoras	
de	 la	 siguiente	 generación,	 hace	
que	 la	elección	sea	posiblemente	

la	decisión	más	importante,	junto	
con	su	acoplamiento,	para	marcar	
la	evolución	de	los	índices	de	cada	
ganadería.	Esta	decisión,	para	que	
esté	lo	mejor	argumentada	posible	
y	tenga	las	mayores	probabilidades	
de	éxito	necesita,	más	que	nunca,	
el	mayor	aporte	de	datos	posible.	
Cuanta	 más	 información	 y	 más	
fiable,	más	acertada	será.
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La	 mejora	 de	 los	 índices	 en	 las	
ganaderías	 con	 más	 alto	 nivel	
es	 más	 difícil	 por	 el	 hecho	 de	
encontrarse	ya	en	esos	puestos.	El	
margen	de	mejora	es	cada	vez	más	
estrecho	 y	 por	 ello	más	 difícil	 ha	
resultado	cada	uno	de	 los	puntos	
de	 mejora	 conseguidos	 en	 las	
ganaderías	más	punteras.
Como	 indicador	 de	 estas	
consideraciones	 tenemos	 en	 la	
gráfica la	evolución	desde	el	año	
2017	hasta	el	2022	de	 los	 índices	
de	las	200	mejores	ganaderías	por	
ICO	 del	 2016,	 diferenciando	 las	
ganaderías	 que	 han	 genotipado	
todos	los	años	(línea	azul)	y	las	que	
no	lo	han	hecho	(línea	amarilla).	

Las	 ganaderías	 que	 sí	 han	
genotipado	 de	 manera	 continua	
han	 tenido	 argumentos	 más	
sólidos	 en	 la	 elección	 de	 las	
madres	de	la	siguiente	generación,	
así	como	a	la	hora	de	realizar	sus	
acoplamientos.	El resultado es un 
incremento de los índices mucho 
más acentuado en las ganaderías 
que han genotipado respecto de 
las que no lo han hecho.	 Siendo	
un	crecimiento	positivo	en	los	dos	
casos,	 es	 mucho	 mayor	 cuantos	
más	 datos	 se	 manejen	 y	 más	
fiables	 sean.	 La	diferencia	de	 ICO	
en	 2017	 entre	 ambos	 grupos	 de	
ganaderías	 fue	 de	 157	 puntos,	 y	
esta	 diferencia	 creció	 hasta	 los	
259	puntos	en	2022.

El	 genotipado	 de	 las	 hembras	
aporta	más	datos,	más	fiables	y	 su	
repercusión	en	la	evolución	positiva	
de	los	índices	ya	no	es	una	predicción,	
sino	un	hecho	constatado.	
En	 una	 situación	 de	 mercado	
cada	 vez	más	 ajustada,	 tener	 los	
animales	 más	 eficientes	 es	 una	
posición	 más	 ventajosa.	 Usar	 las	
herramientas	que	están	al	alcance	
para	conseguirlo	parece	algo	más	
que	recomendable.	
Sobre	 la	 correspondencia	 entre	
los	 índices	 genéticos	 y	 los	
datos	 productivos	 del	 rebaño,	
os	 invitamos	 a	 leer	 un	 artículo	
muy	 interesante	 que	 CONAFE	 ha	
publicado:	“El	ICO	y	la	genómica	de	
CONAFE	confirman	su	efectividad”.
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Nuevos Socios en AFCA
Durante	el	año	2022	se	dieron	de	alta	como	socios	del	Control	Lechero	en	AFCA	6	ganaderías	de	Cantabria,	
aunque	 cuatro	de	ellas	 eran	 recuperadas	 y	no	de	nueva	 instalación,	 con	un	 total	 de	427	animales	 y	 303	
reproductoras.	
Nos	hemos	acercado	a	conocer	La Castañera, S.C.,	ubicada	en	Valles	(Reocín).	Allí	hemos	hablado	con	Andrés, 
que	 ha	 tomado	 las	 riendas	 de	 esta	 ganadería	 familiar	 y	 ha	 decidido	 apostar	 por	 la	mejora,	 entrando	 de	
nuevo	en	Afca	para	aprovechar	toda	la	información	y	ventajas	que	le	ofrecen	el	Control	Lechero	y	el	Libro	
Genealógico.
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FICHA TÉCNICA:
.	Nombre:	La	Castañera,	S.C.
.	Responsables:	Oliva	Fernández	y	Andrés	Diego
.	Ubicación:	Valles,	Reocín
.	Superficie	de	terreno:	35	ha
.	Nº	animales:	110	en	total,	60	reproductoras
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LA CASTAÑERA, S.C. (Valles, 
Reocín)
Responsables: Oliva Fernández y 
Andrés Diego.
Esta	 granja	 familiar	 de	 toda	 la	
vida,	 instalada	 en	 Valles	 (Reocín)	
desde	hace	25	años,	volvió	a	darse	
de	 alta	 como	 socio	 de	 Afca	 en	
noviembre	 de	 2022.	 Andrés,	 de	
35	años,	tuvo	que	decidirse	entre	
su	 trabajo	 fuera	 y	 la	 ganadería,	
y	 eligió	 apostar	 por	 las	 vacas	 de	
leche:	 “El	 año	 pasado	 tuve	 que	
decidirme	por	una	de	las	dos	cosas	
y	 me	 di	 de	 alta	 aquí,	 haciendo	
la	 sociedad	 en	 marzo	 de	 2022.	
Siempre	me	han	gustado	las	vacas	
y	 prefiero	 trabajar	 para	 mí.	 La	
vocación	es	fundamental,	si	no	te	
gusta	 esto	 es	 imposible	 trabajar	
aquí,	 no	 se	 descansa	 ningún	 día,	
no	 hay	 festivos…	 Incluso	 aunque	
te	 guste,	 a	 veces	 es	 muy	 difícil.	
Hay	que	levantarse	motivado	para	
estar	aquí”.
Tienen	35	ha	situadas	cerca	de	la	
explotación,	que	dedican	al	pasto	
de	 novillas	 y	 la	 fabricación	 de	
bolas	de	verde.

En	 cuanto	 a	 la	 distribución	 de	
los	 animales,	 “las	 terneras	 están	
separadas	 en	 una	 cuadra	 y	 las	
novillas	 y	 secas	 en	 otra.	 A	 los	
10-12	 meses	 ya	 salen	 al	 pasto,	
cuando	 hay	 buen	 tiempo.	 Las	
vacas	 en	 producción	 están	 en	 la	
nave	 principal.	 Tenemos	 mucha	
recría,	 deberíamos	 recortar	 algo,	
porque	la	recría	supone	más	mano	
de	obra	y	espacio	que	no	tenemos.	

Hemos	 crecido	 bastante,	 ya	 que	
con	mi	 incorporación	compramos	
16	 novillas.	 También	 tenemos	 9	
suizas	 que	 trajimos	 de	 Francia	
en	 diciembre,	 por	 probar	 qué	 tal	
funcionan	en	cuanto	a	calidad	de	
leche	y	longevidad”.
La	 alimentación	 de	 las	 vacas	 de	
leche	 se	 basa	 en	 unos	 12	 kg	 de	
pienso,	6	o	7	kg	de	veza,	1,5	kg	de	
paja	y	silo	de	verde.
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Hace	 3	meses	 pusieron	 un	 robot	
de	ordeño,	principalmente	“por	la	
mano	de	obra	y	por	tener	algo	más	
de	 flexibilidad	 horaria.	 El	 ordeño	
es	 lo	 más	 esclavo	 y	 yo	 no	 daba	
ya	 a	 tanto.	 Nos	 llevaba	 2	 horas	
por	 la	mañana	y	2	por	 la	tarde,	y	
también	 me	 encargo	 de	 toda	 la	
maquinaria,	así	que	teníamos	que	
elegir	 entre	 contratar	 un	 obrero	
o	 poner	 el	 robot”.	 “De	momento	
está	funcionando	bien,	aunque	al	
principio	 hay	 que	 echar	 muchas	
horas.	 Ya	 van	 llegando	 a	 los	 3	
ordeños	diarios	y	a	partir	de	ahí	se	
nota	 la	diferencia.	Ha	aumentado	
3	litros	la	producción.	Empezamos	
ordeñando	47	en	el	robot	y	ahora	
tenemos	51.	Más	de	la	mitad	son	
novillas,	y	estas	aún	tienen	mucho	
que	mejorar.	 Se	 nota	más	 en	 las	
vacas	con	más	partos”.
La	 decisión	 de	 entrar	 en	 Afca	
estuvo	clara	al	incorporarse	Andrés	
a	 la	 actividad.	 “Pedí	 subvención	
para	 comprar	 las	 novillas	 con	
carta.	Queremos	estar	en	el	Libro	
Genealógico	para	seguir	teniendo	
un	 control	 de	 todas.	 Además,	

el	 Control	 Lechero	 da	 mucha	
información	útil.	Lo	que	más	miro	
es	 la	 mamitis,	 células	 y	 acetona.	
El	 robot	 también	 nos	 da	muchos	
datos	 y	 está	 bien	 contrastarlos.	
Básicamente,	 estar	 en	 Afca	 es	
importante	 para	 mejorar	 la	
sanidad	y	tener	un	control	de	todos	
los	animales.	Hay	que	aprovechar	
la	tecnología.	Si	tienes	alguna	vaca	
con	 mamitis	 lo	 sabes	 enseguida	

y	 puedes	 tratarla.	 Y	 si	 tenemos	
que	 vender	 algún	 animal,	 tendrá	
más	 valor.	 No	 descarto	 hacer	 la	
genómica,	 puede	 ser	 interesante	
para	nosotros”.
Sobre	 la	 situación	 del	 sector,	
opina	 que	 “ahora	 no	 estamos	
tan	mal,	pero	no	sabemos	 lo	que	
durará.	 Hace	 4	 días	 estábamos	
manifestándonos.	Siempre	hemos	
tenido	muchos	 altibajos,	 pero	 yo	
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creo	 que	 esto	 se	 va	 a	 mantener	
más	o	menos	bien,	se	estabilizará,	
porque	 cada	 vez	 hay	 menos	
ganaderías	 y	 no	 hay	 gente	 joven	
que	 quiera	 dedicarse	 a	 esto.	 Las	
ganaderías	 que	 quedan	 son	 más	
grandes	 y	 eficientes.	 Empezar	 de	
cero	en	esto	es	imposible,	porque	
hay	 que	 adelantar	 mucho	 dinero	

y	 hay	 que	 tener	mucha	 vocación	
también.	 Para	mejorar	 esto,	 creo	
que	 se	 podrían	 dar	 más	 ayudas	
a	 nuevos	 ganaderos	 para	 que	 no	
tengan	que	adelantar	tanto	dinero	
si	quieren	empezar.	Y	la	leche	tiene	
que	 estar	 bien	pagada	porque,	 si	
no,	te	vas	a	otros	sitios,	donde	las	
condiciones	son	mejores”.

Mirando	 al	 futuro,	 por	 el	
momento	 esta	 ganadería	 tiene	
como	 objetivos	 “estabilizarnos,	
aumentar	 alguna	 vaca	 más	 para	
completar	 el	 robot	 y	 tenerlo	 a	
pleno	 rendimiento,	 subir	 algo	 la	
producción	y	mejorar	 la	genética.	
Lo	más	 importante	que	podemos	
pedir	es	que	haya	estabilidad”.
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Encuestas sobre el servicio de AFCA 

Toda la actualidad en la web y redes sociales:
www.afca.es     twitter @afca_es   facebook @afcaes
Recordad	 que,	 además	 de	
acceder	 a	 vuestro	 informe	 de	
Control	 Lechero,	 en	 la	 web de 
AFCA	 podéis	 encontrar	 noticias	
y	 la	 legislación	 vigente	 sobre	
ayudas	 y	 otros	 muchos	 temas	
del	 sector	 ganadero,	 así	 como	
los	 eventos	 más	 importantes	 en	
nuestra	Agenda	(ferias	ganaderas,	
jornadas	técnicas,	cursos,	etc.).

Además,	 encontraréis	 toda	 la	
información	 sobre	 los	 concursos	
de	 raza	 frisona	 más	 importantes	
y	 podréis	 ver	 los	 números	 de	 la	
revista	de	AFCA.
También	podéis	publicar	vuestros	
anuncios	 particulares	 de	 manera	
gratuita.	
Y pronto... ¡Nuevo diseño de la 
web! Más moderna y sencilla.

Para	 cualquier	 consulta,	 sólo	
tenéis	que	llamar	al	942806242	o	
escribir	un	e-mail	a	informacion@
afca.es.

Y,	 cómo	 no,	 estamos	 cerca	 de	
vosotros	 también	 en	 las	 redes 
sociales,	con	nuestras	cuentas	de	
facebook,	twitter	y	YouTube.

Un	 año	 más	 hemos	 llevado	 a	
cabo	 las	 encuestas	 para	 conocer	
vuestra	opinión	sobre	los	servicios	
que	ofrece	AFCA.	En	total,	hemos	
recibido	por	vuestra	parte	más de 
270 encuestas.
Todas	 las	 áreas	 se	 mantienen	
bastante	 estables	 y	 en	 un	 nivel	
muy	 alto	 en	 los	 últimos	 años.	 El	
Control	 Lechero	 continúa	 siendo	
el	área	mejor	valorada.

Queremos	 agradecer	 a	 todos	 los	
que	 habéis	 participado,	 ya	 que	
las	encuestas	son	de	gran utilidad 
para poder conocer vuestras 
inquietudes y tratar de mejorar el 
servicio que prestamos. 
También	 cabe	 resaltar	 que	 este	
sistema	 de	 evaluación	 de	 la	
satisfacción	 del	 socio	 de	 Afca	 es	
una	de	las	áreas	que	destacan	cada	
año	los	auditores	en	la	normativa

ISO 9001,	 por	 considerarlo	 muy	
completo	 y	 con	 plasmación	 en	
acciones	concretas	de	mejora.
Por	 todo	 ello,	 no	 penséis	 que	
las	 encuestas	 son	 una	 pérdida	
de	 tiempo	 o	 dinero.	 Con	 unos	
minutos	 de	 vuestro	 tiempo,	 y	 sin	
coste	 económico,	 Afca	 consigue	
la	 información	más	valiosa	que	se	
puede	tener,	que	no	es	otra	que	la	
opinión	y	el	sentir	de	sus	asociados.

Lo que más se valora...
El	control	lechero	en	general
La	labor	de	los	controladores	
Información	 y	 rapidez	 del	 informe	 de	
control	lechero
Resultados	de	células,	calidad	de	leche
El	registro	de	animales	
Gestión	de	concursos

Lo que mejoraría...
Registro	de	terneras	con	fotografía
Más	rapidez	informe	en	papel
Mejoras	en	los	medidores	de	control	lechero
Mensaje	móvil	recuento	celular	con	más	información
Mayor	subvención
Más	información	sobre	toros,	genómica
Actualizar	la	web
Revista	menos	técnica	y	con	mayor	variedad
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Novedades Registro Machos en Libro Genealógico
Desde	 hace	 unos	 meses,	 por	
decisión	 de	 Junta	 de	 Gobierno	 de	
CONAFE,	la	realización	de	la	prueba	
de	 filiación	 de	 los	 machos	 que	 se	
quieran	 registrar	 en	 el	 libro	 oficial	
de	la	raza	debe	realizarse	mediante	
prueba	genómica.
Para	 ello,	 debe	 hacerse	 llegar	 a	
CONAFE,	bien	directamente	o	bien	
a	 través	de	AFCA,	 una	muestra	 de	
sangre	con	anticoagulante	(EDTA).
Para	cualquier	duda	podéis	poneros	
en	contacto	con	la	oficina	de	Afca	.
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Utilidades Socios
1.	Puedes	consultar	tus	datos	de	control	lechero	de	forma	privada	en	la	web	www.afca.es.	
Si	no	la	tienes,	solicita	tu	contraseña	llamando	a	Afca.
Además,	en	la	web	de	Afca	dispones	de	mucha	más	información	y	servicios.	

2.	Puedes	recibir	el	informe	de	control	lechero	por	e-mail,	de	forma	rápida	y	segura.	
Si	aún	no	lo	has	hecho,	indícanos	tu	dirección	de	correo	electrónico.

3.	Puedes	recibir	mensajes	en	tu	móvil	con	alertas	sobre	los	resultados	
superiores	a	300.000	células	somáticas	en	alguno	de	tus	animales.	
Como	respuesta	a	vuestras	peticiones,	el	SMS	que	informa	sobre	los	animales	
que	tienen	un	alto	nivel	de	células	somáticas	indica	la	identificación 
de las vacas por crotal o collar,	según	la	preferencia	del	ganadero.

4.	Puedes	solicitar	análisis de muestras individuales	de	alguna	vaca	fuera	del	día	de	control	lechero.

5.	Puedes	solicitar	análisis	de	Cetosis a	partir	de	las	muestras	recogidas	en	la	visita	de	control	lechero,	y	
podrás	ver	los	resultados	incluidos	en	el	informe	mensual.	

6.	Puedes	solicitar	el	servicio	de	Genómica	para	seguir	mejorando	la	rentabilidad.

Para	cualquiera	de	estas	opciones,	llama	al	teléfono	de	Afca:	942806242,	o	pregunta	a	tu	controlador.

RAPIDEZ EN LA EMISIÓN DEL 
INFORME DE CONTROL LECHERO
La	 media	 que	 tenemos	 en	 AFCA 
desde	el	momento	de	 la	visita	de	
control	 lechero	 hasta	 la	 emisión	
del	 informe	 final	 es	 de	 1,6 días. 
El	 informe	puede	estar	 en	manos	

del	 ganadero	 al	 día	 siguiente	 del	
control.	 Esto	 es	 posible	 siempre	
que	 el	 ganadero	 o	 técnico	
pueda	 consultarlo	 en	 la	 web 
de Afca (www.afca.es,	 sección	
Recuento	 Celular)	 o	 a	 través	 de	
correo electrónico.	 Por eso es 

recomendable tener una dirección 
de email donde poder recibirlo	(si	
no	tenéis,	podéis	pedirlo	a	alguna	
otra	 persona)	 y	 comunicarlo	 a	
AFCA.	 Después	 podréis	 imprimir	
el	informe	para	tenerlo	en	papel	o	
guardarlo	en	el	ordenador.	
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INORME DE CONTROL LECHERO CON LOS 
ANIMALES PRÓXIMOS AL SECADO Y SUS 
RESULTADOS DE CARA AL SECADO SELECTIVO 
Desde	 hace	 unos	 meses,	 los	
ganaderos	 de	 AFCA	 estáis	
recibiendo	un	nuevo	 informe	que	
contiene	las	vacas cuyo secado está 
previsto dentro de los próximos 
45 días.	 Si	 bien	 esta	 información,	
hasta	la	fecha,	podría	considerarse	
como	 un	 simple	 recordatorio	
de	 los	 animales	 a	 secarse	
próximamente,	actualmente	tiene	
un	 valor	 añadido:	 junto	 al	 listado	
de	 esos	 animales	 se	 acompañan	
sus	 resultados en el recuento de 
células somáticas de los 4 últimos 
meses.	 Esta	 información	 facilita	
la	 adaptación	 del	 funcionamiento	
de	 la	granja	a	 la	nueva	normativa	
europea	 en	 lo	 referente	 al	 uso	
prudente	de	antimicrobianos	en	la	
medicina	veterinaria.	
En	línea	con	esta	nueva	normativa,	
el	Ministerio	de	Agricultura,	Pesca	
y	 Alimentación	 ha	 publicado	 un	
“Procedimiento	 normalizado	 de	
trabajo	 para	 el	 control	 oficial	 de	
la	 aplicación	 de	 metafilaxia	 en	 el	
secado	del	vacuno	de	leche”.	Este	

documento	 pretende	 establecer	
las	 actuaciones	 y	 documentación	
que	se	deben	tener	en	cuenta	por	
parte	del	veterinario	para	justificar	
el	uso	de	la	metafilaxia	y	profilaxia	
ante	 las	autoridades	competentes	
en	el	ámbito	de	un	control	oficial,	
con	el	objetivo	así	de	contribuir	al	
uso	prudente	de	antimicrobianos.
De manera general, las diferentes 
actuaciones sobre el secado están 
condicionadas por los resultados 
referidos a la salud de la ubre y el 
parámetro principal de valoración 
es un recuento de células 
somáticas reglado.
El	 veterinario	 prescriptor	 tiene	
que	tener	acceso	a	la	información	
en	 poder	 del	 ganadero	 necesaria	
para	poder	realizar	la	prescripción.	
Aunque	no	es	obligatorio	que	haya	
una	copia	en	poder	del	prescriptor,	
sí	 que	 es	 recomendable,	 como	
mínimo,	 guardar	 una	 copia	
o	 disponer	 de	 acceso	 a	 los	
documentos	 que	 justifiquen	
los	 parámetros	 mínimos	 que	 se	

recogen	 en	 ese	 documento	 que	
publica	 el	 Ministerio,	 para	 poder	
presentarlo	 ante	 la	 Autoridad	
Competente	en	caso	de	control.			
Las	dos	opciones	que	se	establecen	
para	 el	 tratamiento	 del	 secado	 lo	
hacen	en	función	de	la	exposición	
al	 patógeno	 y	 en	 ambos	 casos	
figura	 el	 Recuento	 de	 Células	
Somáticas	 (RCS)	 como	argumento	
para	 establecer	 el	 diagnóstico	
del	 proceso,	 bien	 sea	 clínico	 o	
subclínico,	 o	 la	 necesidad	 de	 un	
tratamiento	profiláctico.
Por	 todo	 lo	 anterior,	 este nuevo 
informe trata de facilitar el 
cumplimiento de la nueva 
normativa, aportando los datos 
de RCS en los 4 controles previos 
al secado.
Para que este informe sea fiable, 
es muy importante prestar 
especial atención a la hora de 
aportar la información relativa a 
las inseminaciones y diagnósticos 
de gestación en la visita de control 
lechero.
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CONTALÁCTEA: calcula tu coste de producción
CONTALÁCTEA	 es	 una	 aplicación	
específicamente	 diseñada	 para	
calcular	el	coste	de	producción	del	
litro	de	leche	en	las	ganaderías	de		
vacuno	lechero.
Esta	 herramienta,	 que	 se	 utiliza	
en	 Galicia	 desde	 hace	 un	 tiempo	
y	ya	está	disponible	en	Cantabria,	
pretende	 convertirse	 en	 una	
referencia	 clave	 a	 nivel	 nacional.	
El	objetivo	es	tener	un	cálculo	del	
coste	de	producción	reconocido	y	
aceptado	por	todos	los		eslabones,	
que	garantice	el	 cumplimiento	de	
la	Ley	de	la	Cadena	Alimentaria.
Su	puesta	en	marcha	se	produce	en	
virtud	del	Convenio	de	colaboración	
suscrito	 entre	 la	 Xunta	 de	 Galicia	
y	 el	 Gobierno	 de	 Cantabria.	 En	
las	últimas	 semanas	 la	Consejería	
de	 Ganadería	 ha	 llevado	 a	 cabo	
sesiones	 informativas	 por	 toda	 la	
región	 y	 jornadas	 de	 formación	
sobre	esta	herramienta.

Su	 uso	 es	 voluntario	 para	 	 los	
ganaderos	de	vacuno	de	leche	que	
lo	deseen,	permitiéndoles	llevar	la	
contabilidad	de	 su	 explotación,	 al	
tiempo	que	les	servirá	para	avalar	
sus	costes	de	producción	a	la	hora	
de	 negociar	 su	 contrato	 con	 las	
industrias	lácteas.
La	aplicación,	que	ya	está	operativa	
y	disponible	para	cualquier	usuario	

en	la	siguiente	dirección:	
www.contalactea.es/cantabria,	
permite	darse	de	alta	en	la	misma	
como	 persona	 usuaria,	 o	 como	
usuario	profesional,	lo	cual	permite	
registrar	 varias	 explotaciones	
que	 estén	 bajo	 el	mismo	 sistema	
de	 gestión	 técnico-económica	 y	
obtener	 un	 informe	 comparativo	
de	ellas.

Foto:	Gobierno	Cantabria
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Campaña Solicitud Única 2023 - PAC
Los	 agricultores	 españoles	 pueden	
presentar	a partir del 1 de marzo	la	
solicitud	única	de	las	ayudas	directas	
de	la	Política Agraria Común (PAC) 
para	2023,	que	cuentan	con	importe	
total	 de	 4.875	 millones	 de	 euros.	
Estas	ayudas,	que	corresponden	a	la	
primera	campaña	en	la	que	se	aplica	
el	 Plan	 estratégico	 nacional	 de	 la	
PAC	 2023-2027,	 se	 podrán	 abonar	
en	 forma	 de	 anticipos	 a	 partir	 del	
16	de	octubre	y	completar	el	saldo	
a	partir	del	1	de	diciembre	de	2023.
El	 plazo	 para	 la	 presentación	
de	 solicitudes	 es	 de	 3	 meses	 y	
permanecerá	 abierto	 hasta el 
próximo 31 de mayo,	 sin	 que	 la	

normativa	 contemple	 posibles	
prórrogas	 para	 esta	 campaña.	
Una	 vez	 finalizado	 este	 plazo,	 los	
agricultores	 podrán	 presentar	
una	 modificación	 de	 su	 solicitud,	
entre	 el	 1	 y	 el	 15	 de	 junio,	 en	 el	
que	 podrán	 indicar	 los	 posibles	
cambios	 que	 se	 hayan	 producido	
en	 su	 plan	 de	 siembra.	 En	 todo	
caso,	si	los	controles	administrativos	
y	 por	 monitorización	 detectaran	
alguna	 información	 errónea,	 los	
agricultores	 y	 ganaderos	 podrán	
adaptar	 sus	 solicitudes	 hasta	 el	
31	 de	 agosto,	 sin	 sufrir	 ninguna	
penalización.

Como	 en	 campañas	 anteriores,	
la	 solicitud	 única	 debe	 dirigirse	
a	 la	 autoridad	 competente	 de	 la	
comunidad	 autónoma	 en	 la	 que	
radique	 la	 explotación	 o	 la	 mayor	
parte	 de	 su	 superficie.	 Y	 en	 caso	
de	 no	 disponer	 de	 superficie,	
se	 presentará	 en	 la	 comunidad	
autónoma	en	la	que	se	encuentre	el	
mayor	número	de	animales.

En la web del FEGA (www.fega.es) 
puedes consultar toda la 
información sobre la PAC

Informe AICA 2022
En	su	último	informe	anual,	la	AICA	
ha	indicado	que	durante	el	pasado	
año	 ha	 iniciado	 172 expedientes 
sancionadores y	se	han	impuesto	
272 sanciones,	de	 las	que	el	53%	
corresponde	 a	 infracciones	 por	
incumplimiento	 de	 los	 plazos	 de	
pago,	 sobre	 todo,	 por	 parte	 de	
empresas	mayoristas	 e	 industrias	
agroalimentarias.
El	 resto	 de	 sanciones	 se	 deben	 a	
otros	 incumplimientos	 del	 marco	
legal,	 como	 la	 falta	 de	 contrato,	
la	 no	 inclusión	 del	 precio	 en	 el	
contrato	o	la	destrucción	de	valor	
de	 la	 cadena	 alimentaria.	 Por	
sectores,	 109	 de	 las	 sanciones	
corresponden	 al	 de	 frutas	 y	
hortalizas,	68	al	vitivinícola	y	8 al 
lácteo.
A	lo	largo	de	2022,	este	organismo	
recibió	 23 denuncias	 por	

presuntos	 incumplimientos	 de	
la	 ley	 de	 la	 cadena.	De	 nuevo,	 el	
sector	 hortofrutícola	 aglutina	 el	
mayor	número	de	denuncias	(15),	
seguido	del	 lácteo	(3),	vitivinícola	
(2)	 y	 de	 los	 de	 aceite	 de	 oliva,	
aceituna	 de	mesa	 y	 frutos	 secos,	
que	contabilizan	una	cada	uno.
La	AICA,	además,	ha	realizado	929 
controles de oficio	 en	 2022	 que	
han	 abarcado	 1.487 relaciones 
comerciales	 entre	 operadores	
de	 la	 cadena	 alimentaria.	
Principalmente,	 ha	 investigado	
transacciones	comerciales	de	 	 los	
sectores	 de	 frutas	 y	 hortalizas	
(29,4%),	 cárnico	 (21%),	 vino,	
aceituna	de	mesa	y	frutos	secos.
Desde	 la	 entrada	 en	 vigor	 de	 la	
modificación	de	la	ley	de	la	cadena	
alimentaria	en	diciembre	de	2021,	
este	 organismo	 ha	 acometido	 un	

total	 7.638	 actuaciones,	 de	 las	
que	 2.487	 tenían	 como	 finalidad	
comprobar	 la	 existencia	 de	
contratos	y	5.151	 si	 se	producían	
prácticas	abusivas	comerciales.

REGISTRO	DIGITAL	DE	CONTRATOS
La	 Ley	 16/2021,	 de	 modificación	
de	la	ley	de	la	cadena	alimentaria,	
introdujo	la	creación	de	un	registro	
digital	 de	 contratos	 que	 ya	 está	
operativo	 desde	 el	 31	 de	 enero	
de	 2023	 y	 que	 será	 obligatoria	
a	 partir	 del	 próximo	 30	 de	 junio	
antes	 de	 la	 entrega	 del	 producto	
objeto	 de	 contrato.	 El	 registro	 es	
un	 repositorio	 de	 documentos	
de	 carácter	 digital	 y	 confidencial.	
No	 tiene	 fines	 informativos	 ni	
estadísticos	 y	 sus	 datos	 no	 son	
objeto	de	explotación.






